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Кошт — свабодны.
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ЧУЛІ?

тема дня

тОЛЬКІ ЛІЧБЫ

Александр Лукашенко:
…Людям, которые будут привлечены на 

выборы, мы, конечно, должны 
заплатить достойно. Хотим качества — 

надо платить.
(Из вчерашней беседы А.Лукашенко с Л.Ермошиной.)

***
Слов нет, любая качественная работа должна быть достойно оплаче-

на. Но что в данном случае подразумевает Александр Григорьевич под 
словом «качество» — трудно понять. Если он имел в виду недопустимость 
фальсификаций результатов выборов, то должен был прямо сказать: тех, 
кто пойдет на этот шаг, будем сажать в тюрьму. Не сказал…

Если А.Лукашенко считает, что избирательные комиссии должны фор-
мироваться не из «доверенных людей», а из представителей самих канди-
датов в депутаты, то эту позицию нужно было озвучить на всю страну.

Может, Александр Григорьевич и расшифровал каждую свою мысль 
госпоже Ермошиной, но народ-то остался в неведении. Или умным все 
понятно?..

Так начинаются революции
Бессмысленный, но жестокий разгон 

палаточного лагеря на Майдане в Киеве, 
который на рассвете в субботу был прове-
ден бойцами спецподразделения «Беркут», 
подтолкнул Украину к сценарию народного 
бунта.

Впечатляющие видеокадры разгона, 
окровавленные люди, эмоциональные сви-
детельства очевидцев сделали свое дело: 
Украина взбунтовалась. Хотя на самом 
деле итог этого разгона — 35 задержан-
ных, на которых составили протоколы и 
отпустили, а также 7 человек, госпитализи-
рованные с нетяжелыми травмами. Однако 
бессмысленная жестокость «Беркута» 
стала спусковым крючком.

После этих событий министр внутрен-
них дел Украины подал в отставку, возбуж-
дено уголовное дело по факту превышения 
бойцами спецподразделения служебных 
полномочий, произошедшее осудили и 
пообещали наказать виновных и президент 
Виктор Янукович, и глава правительства 
Украины Николай Азаров… Однако кон-
фронтационный сценарий оказался запу-
щен.

Акции протеста в Киеве в воскресенье 
собрали сотни тысяч человек и продолжи-
лись в понедельник. Волна протестов про-
катилась и по другим регионам. В поне-
дельник в ряде западных областей Украины 
началась бессрочная мирная забастовка. 
Протестующие захватили здание горсове-
та Киева и Дом профсоюзов…

Продолжение темы читайте на стр.5.
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деЖаВЮ

Отставка правительства назначена  
на начало 2014 года?

Угрозы из уст Александра Лукашенко звучат постоянно. Мы решили напомнить, сколько раз только в течение этого 
года качалось кресло под Михаилом Мясниковичем. И ничего… Только угрозами все и закончилось.

Очередной разнос правитель-
ству устроил накануне выходных 
Александр Лукашенко. На это раз 
нагоняй прозвучал во время отчета 
правительства и Национального 
банка о работе экономики за истек-
ший период 2013 года.

— Кто-то, наверное, сюда при-
шел, как в последний день на бар-
рикады, кто-то ждет потрясений. 
Должен сказать, что революции не 
будет, — заявил Александр 
Лукашенко в начале совещания. И 
пообещал, что нынешний состав 
правительства доработает до конца 
года, а увольнять не справившихся 
с выполнением доведенных показа-
телей он будет в течение первого 
квартала 2014 года. «Все вопросы 
— и организационные, и кадровые 
— будут решены максимум в преде-
лах первого квартала будущего 
года эволюционно», — констатиро-
вал А.Лукашенко.

Буквально теми же словами Александр Лукашенко отчи-
тывал правительство ровно год назад — 24 ноября 2012 
года на похожем совещании о текущей ситуации на 
потребительском и валютном рынках. И заявил тогда:

— Предупреждаю: не выполните моих требований — 
головы полетят. Вы больше из меня кризисного управляю-
щего делать не будете. Каждый сидит с портфелем — рабо-
тайте!

В течение года об отставке правительства Лукашенко 
говорил неоднократно.

1 марта на заседании Совета 
министров:

«Мне приходится постоянно подталкивать 
исполнительную вертикаль. Только после жестких 
требований правительство и Национальный банк 

начинают действовать, да и то не всегда так, как 
надо, и в полном объеме. С таким стилем работы, 
должен вам прямо сказать, по-мужски, вы, уважае-
мые члены правительства, долго не продержи-
тесь». «Ситуация, которая у нас сложилась в прошлом году, 
категорически недопустима в этом году! Повторение про-
шлого года будет означать немедленную отставку прави-
тельства!».

6 сентября во время посещения 
ОАО «Мотовело»:

«Если 1 января вы не выйдете на то, что обещали, ни 
Семашко, ни директоров в этих должностях не будет. И еще 
оценку дадим премьер-министру, может быть, он вместе с 
вами в обнимку уйдет. У меня выхода другого нет».

«Вы на меня не обижайтесь, это кадровая политика».

15 ноября, посещая транспортно- 
логистический центр  

«Минск- 
Белтамож-сервис-2»:

«Была принята программа. Будет то, что с деревообра-
боткой. Я вам просто отвинчу голову, положу под подмышку, 
и пойдете, если сможете. Я вам не прощу. Это бешеные 
деньги». Так резко Александр Лукашенко констатировал 
свое недовольство работой правительства по выполнению 
программы по строительству торгово-логистических цен-
тров в стране.

Угроз много. Однако с большого грома малый дождь, 
как говорится… 

Ольга ГРИНЕВИЦКАЯ.

тем Временем

Недовольство главы государства 
было вызвано тем, что практически 
провалена работа по выполнению 
его поручений, касающихся разви-
тия целых секторов белорусской эко-
номики. В частности, в льняной 
отрасли из 76 поручений правитель-
ству выполнено менее половины, 
подобная ситуация — в кожевенной и 
обувной промышленности. В итоге 
вместо запланированных 8,5% ВВП 
увеличится в лучшем случае на 1%. 
Экспорт вместо роста на 15% сни-
зится на 20%. На заводских складах 
скопилось много нереализованной 
продукции, некоторые заводы пере-
водятся на сокращенную рабочую 
неделю. «Повсеместное головотяп-
ство, расхлябанность, неумение 
организовать работу. Не хватает эле-
ментарной исполнительности и 
деловитости», — оценил Александр 
Лукашенко состояние дел в экономи-
ке.

Пазыковая пятля
Толькі ў 2013 годзе Беларусь ужо пазычыла 1,776 мільярда долараў.
Дзяржаўны доўг Беларусі на 1 лістапада павялічыўся ў параўнанні з 

пачаткам года на 12,3%. Пра гэта паведаміла прэс-служба Міністэрства 
фінансаў.

Знешні дзярждоўг на 1 лістапада склаў 12,2 мільярда долараў. 

Кошты выраслі ўдвая
Цана на звадкаваны газ, які рэалізуецца насельніцтву ў малалітражных 

балонах, павышаецца ў 2,1 раза.
Адпаведнае рашэнне зацверджана пастановай Міністэрства эканомікі. 

Згодна з дакументам, з 1 снежня цана на звадкаваны газ для запраўкі 
газавых балонаў аб’ёмам 1 л (0,4 кг), 5 л (2,0 кг), 12 л (5,0 кг), 27 л (11,4 кг), 
які рэалізуецца насельніцтву, падвышаецца да 5400 рублёў за 1 кілаграм.

Падвышэнне коштаў на звадкаваны газ у малалітражных балонах не 
датычыцца звадкаванага газу, рэалізуемага насельніцтву ў балонах 
аб’ёмам 50 літраў (21 кг), цэны на які рэгулююцца Саветам міністраў 
Беларусі.

Апошні раз цэны на звадкаваны газ павышаліся 1 кастрычніка.

Данькову — 9 гадоў зняволення?
На працэсе над уладальнікам аднаго з самых вядомых мінскіх казіно 

«Данькоў клуб» Юрыем Даньковым пачаліся судовыя спрэчкі.
Паводле інфармацыі з Маскоўскага раённага суда Мінска, дзе 

праходзіць працэс, пракурор па справе Юрыя Данькова запрасіў для яго 9 
гадоў зняволення з канфіскацыяй маёмасці. 

Паводле слоў сваякоў Юрыя Данькова, абвінавачаны так і не прызнаў 
сваёй віны па большасці выстаўленых абвінавачанняў, у тым ліку ў 
арганізацыі ў клубе прытону і схіленні да заняткаў прастытуцыяй.

сУд

знай наших!

Молодец!
На детском «Евровидении-2013» белорус Илья Волков вошел в трой-

ку лучших.
С небольшим отрывом в музыкальном конкурсе выиграла юная 

представительница Мальты Гайя Каучи, на втором месте расположилась 
София Тарасова из Украины. Долгое время за первую строку в рейтинге 
боролась Россия. Но, по иронии судьбы, именно эта страна голосовала 
последней, а максимальные 12 баллов ушли конкурсанту из Беларуси. 
Таким образом Россия уступила свое место нам и вышла из тройки лиде-
ров, заняв лишь четвертое место.

Голоса распределились следующим образом: Мальта (130 баллов), 
Украина (121), Беларусь (108), Россия (106), Грузия (91). Меньшее коли-
чество баллов набрала представительница от Македонии — всего лишь 
19 баллов. 

К слову, Мальта (конкурсантка которой и заняла первое место) — 
отдала свой максимальный балл Беларуси. Напомним, нашу страну 
представлял на конкурсе 11-летний Илья Волков с песней «Пой со 
мной». Текст и музыку мальчик придумал сам в течение двух недель.

Неўязны ў  ЕС Міклашэвіч будзе 
арбітрам ад Беларусі ў судзе АБСЕ

Аляксандр Лукашэнка прызначыў сябраў Суда па замірэнні і арбітражы 
ў рамках АБСЕ ад Рэспублікі Беларусь.

Арбітрам прызначаны старшыня Канстытуцыйнага суда Пётр 
Міклашэвіч, хаця ён знаходзіцца ў спісе асоб, якім забаронены ўезд у 
Еўрасаюз.

Ягоным намеснікам у судзе стаў Андрэй Забара — намеснік старшыні 
Вярхоўнага суда.

Міравымі пасрэднікамі прызначаны Уладзімір Сянько, старшыня 
Пастаяннай камісіі па міжнародных справах і нацыянальнай бяспецы 
Савета Рэспублікі Нацыянальнага сходу, і Сяргей Мартынаў — былыя 
міністры замежных спраў нашай краіны.

да Ведама

Суд базіруецца ў Жэневе і быў заснаваны ў 1995 годзе з мэтай 
урэгулявання шляхам замірэння і (пры неабходнасці) арбітражу спрэчак, 
якія могуць узнікнуць паміж дзяржавамі-ўдзельнікамі так званай 
Стакгольмскай канвенцыі (Канвенцыя па замірэнні і арбітражы ў рамках 
АБСЕ). Беларусь далучылася да канвенцыі ў 1999 годзе.

В США назвали дату 
 развала России

К 2040 году Россия перестанет существовать. Такой прогноз содер-
жится в вышедшей книге вице-президента Американского совета по внеш-
ней политике Илана Бермана «Внутренний взрыв. Конец России — что он 
означает для Америки».

Эксперт выделяет три болевые точки России: плохую демографическую 
ситуацию, сокращение населения Дальнего Востока, рост числа мусульман. 
Начало конца он прогнозирует на 2021 год, когда закончится нынешний 
договор о границе между РФ и КНР. Китай предъявит территориальные пре-
тензии к России, и ей придется их удовлетворить. Чтобы сохранить лицо, как 
считает эксперт, российское руководство будет вынуждено аннексировать 
территорию Беларуси и возможно даже начать войну с Украиной.

В целом прогноз очень пессимистичный. Политика привлечения 
мигрантов может обернуться постоянной «холодной войной» с мусульма-
нами и потерей русской культурной идентичности. Усугубление социаль-
ных проблем вызовет широкое народное недовольство, что заставит 
власть перейти к масштабным репрессиям.

Коллега Бермана, заместитель директора Института им. Джорджа 
Буша Бернард Вайнштейн, предлагает не ждать так долго и ускорить ситу-
ацию. Он советует президенту США Бараку Обаме нанести своеобразный 
«нефтегазовый удар» по России. Начать экспорт нефти и газа из США и 
передать технологии гидроразрыва пласта Китаю, Польше и другим стра-
нам, имеющим крупные сланцевые месторождения, чтобы те снизили 
зависимость от российского газа.

геОпОЛитиКа

пасЛя падзеІ

Беларусь — 
пытанне 
нумар два
На Вільнюскім саміце краін-

партнёраў “Усходняга партнёрства”, 
які часцей узгадваецца ў звязку з 
падзеямі ва Украіне, бадай самай 
шматлікай групай была дэлегацыя з 
Беларусі.

“Народная Воля” папрасіла 
ўдзельнікаў мерапрыемстваў 
падзяліцца сваімі ўражаннямі.

Анатоль ЛЯбЕДЗьКА, лідар 
Аб’яднанай грамадзянскай партыі:

— Літоўцы стварылі добрыя 
ўмовы для працы беларусаў у 
Вільнюсе. Было дастаткова камфор-
тна. Было шмат пляцовак, дзе 
выпрацоўвалася і абмяркоўвалася 
стратэгія па Беларусі. Узнікалі сітуацыі, 
калі можна было ўдзельнічаць адразу 
ў трох мерапрыемствах — ніхто не 
забіраў мікрафон, не ставіў нейкія 
ўмовы і г.д. Ці данеслі мы наша пас-
ланне — час пакажа. Галоўны меседж 
— вызваленне і рэабілітацыя ўсіх 
палітвязняў, свабодныя і сумленныя 
выбары. Добрым пачаткам былі 
слуханні ў сейме Літвы па сітуацыі з 
правамі чалавека ў Беларусі. Гэта 
першы досвед слуханняў такога 
кшталту. Пазней адбудуцца 
парламенцкія дэбаты па выніках гэтых 
слуханняў. Усё было пачута з першых 
вуснаў — ад сваякоў, ад тых, хто 
знаходзіўся ў турме, ад сваякоў 
выкрадзеных і забітых. Няхай па спісе 
палітвязняў у нас ёсць  разыходжанні 
наконт таго, хто ў ім павінен быць, але 
ўсе праблемы мы агучылі … 

Канешне, недзе 50% дыскусій 
забірала Украіна, але Беларусь была 
пасля яе адной з прыярытэтных тэм. 
Тым больш што і беларусаў у Вільнюс 
прыехала вельмі шмат. 

Павел СЕВЯРыНЕЦ сам 
нядаўна вызваліўся пасля адбыцця 
пакарання за Плошчу і адразу 
паглыбіўся ў палітычнае жыццё 
краіны:

— Там было некалькі соцень 
людзей, якім была неабыякавая 
Беларусь, — гэта і беларусы, і 
еўрапейскія палітыкі, якія лабіруюць 
пытанні па Беларусі, заходнія дона-
ры, беларусы, якія эмігрыравалі. У 
такім фармаце ў Мінску сёння 
сустрэцца немагчыма, бо частка 
актывістаў і палітыкаў проста 
неўязныя ў Беларусь, а ў Варшаву 
некаторыя не могуць даехаць. Так 
што можна было ўсебакова 
размаўляць пра еўрапейскую 
стратэгію ў Беларусі. 

Асноўны меседж — з Беларусі 
няма добрых навін. Гэта выклік для 
нас, беларусаў. Не Еўропа адказная 
за поспех Беларусі, а самі беларусы. 
Нам трэба адказваць на гэты выклік 
адзіным кандыдатам, адзінай каман-
дай, адзінай стратэгіяй. Таму што 
голасу адзінага кандыдата з белару-
скага боку было не чуваць. Гэта рас-
сыпала ўсе намаганні нешта выра-
шыць. Для мяне цяпер самае 
галоўнае — гэта адзінства. Тым больш 
што мажлівасць для гэтага ў нас ёсць. 
Праз два гады ў Рызе зноў будзе раз-
глядацца беларускае пытанне. 
Вядома, што беларусы павінны да 
гэтага размаўляць адзінай камандай і 
з Усходам, і з Захадам. 

Любоў ЛУНЁВА.



19 ЛЮтага 2013 ã.
http://www.nv-online.info
3 снеЖня 2013 ã.
http://www.nv-online.info

3 снеЖня 2013 ã.
http://www.nv-online.infoБ е Л а р У с Ь Б е Л а р У с Ь

точка зрения
оСоБЫЙ СЛУчаЙ

вера

Блеск и нищета
реаЛЬная ЭконоМика

Сразу в послевоенное время, 
в 1948 году, в городе Кобрине  
было основано одно из старей-
ших пищевых предприятий 
Республики Беларусь — 
Кобринский консервный завод. 
Завод всегда славился своей 
продукцией. В его цехах в разное 
время выпускалось свыше 150 
наименований продукции. Завод 
работал только со стеклянной 
тарой — лучшей упаковкой кон-
сервированных продуктов. 
Стеклянная тара, как известно,  
не приносит организму вреда. 
Продукция была на все сто про-
центов натуральной и имела 
вполне доступную цену. 
Примерно 50 процентов продук-
ции завода составлял зеленый 
горошек, переработкой которого 
предприятие занималось почти 
60 лет. Визитная карточка завода 
— консервированный зеленый 
горошек и кабачковая икра.

В свое время областной 
Хозяйственный суд признал 
завод банкротом, не приняв 
решения о его ликвидации. 
Летом 2007 года был выбран путь 
санации, которая затем неодно-
кратно продлевалась. Однако 
своевременно погасить всю кре-
диторскую задолженность не 
удалось.

Завод со славными традици-
ями признан банкротом и 
выставлен на торги на аукционе. 
Несколько раз его безуспешно 
пытались продать. Летом 2013 
года завод окончательно прекра-
тил работу.

И вот в конце ноября после 
долгого затишья на заводе нача-
лось шевеление. Стали распро-
давать по бросовым ценам про-
дукцию со складов (например, 
трехлитровая банка яблочного 
сока стоит около 10 тысяч бело-
русских рублей). Во время рас-
продаж зачастую выстраиваются 
громадные очереди — приезжа-
ют на машинах, консервы поку-
пают ящиками.

Предприятие выставлено на 
продажу как единый имуще-
ственный комплекс. Покупатель 
Кобринского консервного завода 
должен будет сохранять профиль 
работы предприятия в течение не 
менее пяти лет, а также сохра-

нить рабочие места (по состоянию 
на  начало 2013 года численность 
работников завода составляла 
150—160 человек).

В свое время Кобрин фактиче-
ски потерял прядильно-ткацкую 
фабрику республиканского значе-
ния (на ее былых площадях ныне 
процветает фабрика игрушек 
«Полесье»), на ладан дышат 
Кобринский инструментальный 
завод «СИТОМО» и завод 
«Гидромаш» (бывший ремонтный 
завод) и некоторые другие пред-
приятия. Не хотелось бы потерять 
еще одно предприятие с такими 
славными традициями. О былых 
успехах напоминает лишь Доска с 
перечислением достижений заво-
да. Будем все же оптимистами! 
Ведь было бы так несправедливо 
навсегда перечеркнуть историю 
предприятия!

Эдуард ПЕНЗИН.
г.Кобрин

Предприниматели с рынка «Ждановичи»:
«Скоро здесь действительно 

люди начнут вешаться!»
Неделю назад в редакцию «Народной Воли» обратилась читательница, которая сообщила: белорусские 

предприниматели доведены до такого отчаяния, что сводят счеты с жизнью! «Недавно после проверки и 
конфискации крупной партии товара повесился китаец, который торговал на рынке «Ждановичи» шубами. 

Приезжайте, мы вам все расскажем и покажем», — сказала она.
Чтобы проверить этот жуткий факт, «Народная Воля» отправилась на один из самых крупных рынков страны.

оСтрЫЙ разговор

За что 
«убили» 

китайца?
Информация о том, что на 

рынке «Ждановичи» якобы покон-
чил с собой китайский предпри-
ниматель, гуляла и по интернету. 
Анонимный источник сообщал, 
что мужчина не выдержал прес-
синга проверок. Якобы накануне 
у него конфисковали товар на 
сумму 100 тысяч долларов. 
Сообщались подробности: граж-
данин Китая уже много лет рабо-
тал в Беларуси, имел три пави-
льона, где торговал шубами, 
куртками и дубленками. А свести 
счеты с жизнью несчастный ино-
странец решил после того, как 
очередная проверка, исследую-
щая, готовы ли предприниматели 
к новому техрегламенту 
Таможенного союза, постанови-
ла всю кожевенно-меховую соб-
ственность конфисковать. Мол, 
тогда-то азиат, который брал 
товар на реализацию на родине, 
и решил, что проще в петлю, чем 
разбираться с кредиторами 
дома.

К счастью, история оказалась 
изрядно преувеличенной и приу-
крашенной. Предприниматели с 
рынка «Ждановичи» даже провели 
самостоятельное мини-рассле-
дование, чтобы узнать, что к чему.

— Утка это, а не настоящая 
история, — призналась 
«Народной Воле» одна из мест-
ных предпринимателей. — Но вы 
представляете, какая тут атмос-
фера и какие настроения у 
людей, что никто поначалу даже 
не засомневался в том, что это 
настоящая история! Скоро здесь 
действительно люди начнут 
вешаться! Только не китайцы, а 
белорусы…

Зима близко…
Действительно, настроения у 

торговцев далеко не празднич-
ные,  хоть предновогодняя пора 
традиционно считается прибыль-
ной. Споры о том, какая судьба 
ждет отечественных ипэшников 

после 1 декабря 2013 года, стано-
вятся все более жаркими. 
Предприниматели организуют 
форумы, добиваются встреч с 
представителями власти и требуют 
отклика президента. Напомним, в 
октябре этого года вице-премьер 
Петр Прокопович заявил, что с 1 
декабря предприниматели должны 
будут иметь документы, подтверж-
дающие качество и безопасность 
их товаров в соответствии с требо-
ваниями технического регламента 
Таможенного союза «О безопасно-

сти продукции легкой промышлен-
ности».

— Решение вот-вот вступит в 
силу, а нам так и не объяснили, чего 
от нас хотят! — возмущенно расска-
зали «Народной Воле» предприни-
матели из «Ждановичей». — Вот уже 
месяц почти каждый день к нам при-
ходят с проверками. Каждый раз 
находят нарушения: то бэджи не так 
оформлены, то этикетки на товары 
наклеены не те. Но послушайте, нам 
же администрация бэджи выдает, 
нас за что штрафовать?!

Многие требования проверяю-
щих, по мнению предпринимателей, 
просто невозможно выполнить. 
Например, распоряжение о том, что 
на этикетке каждого товара помимо 
состава, фирмы и страны произво-
дителя должен быть указан и юриди-
ческий адрес продавца. Но как быть, 
если в большинстве случаев юриди-
ческий адрес —- тот же домашний?

— Я торгую дорогим товаром — 
изделиями из кожи и меха, — рас-
сказывает предпринимательница 
Наталья. — Чтобы посмотреть на 

ярлычок, покупать дубленку не 
обязательно, а вот адрес увидеть 
можно. Продам я одну дубленку 
за 7 миллионов, и кто мне даст 
гарантию, что в подъезде меня в 
этот же день не будет ждать 
какой-нибудь наркоман?

Белорусы  
не хотят  

работать?
Сейчас предприниматели 

платят двойной НДС и готовы пла-
тить еще, если только их оставят в 
покое и дадут нормально рабо-
тать. Ведь те же россияне, у кото-
рых затовариваются наши ИП, и не 
думают предлагать новые наклад-
ные или техпаспорта.

— Если нас не услышат, при-
дется уходить с рынка, — рас-
суждает предприниматель Олег. 
— Или хотя бы приостановить 
работу до того момента, пока 
чиновники не договорятся — как 
же нам работать.

Предприниматели приводят 
нерадостные вычисления. По 
признанию работников 
«Ждановичей», раньше на серти-
фикаты уходило около 150 долла-
ров. Теперь нужно делать отдель-
ную «справку» на каждую разно-
видность товара. То есть для сви-
тера стопроцентно шерстяного и 
с 10% акрила сертификаты будут 
разные, хоть товары от одного 
производителя. Кстати, платить 
придется даже в том случае, если 
экспертизу товар не пройдет. 
Подсчитали, что потратить на 
такие исследования всего ассор-
тимента товаров только от одного 
продавца надо примерно… 10 
тысяч долларов.

— Но, даже заплатив лабора-
тории кучу денег, без сопрово-
дительных документов результа-
ты вам не выдадут, — разводит 
руками пожилой предпринима-
тель. — А мы платим единый 
налог —  у нас просто нет таких 
документов! Так что конечной 
декларации мы не получим 
никак. Вот и спрашивай после 
этого, кто эти новые законы 
писал.

Мария МАЛЕВИЧ.

Анатолий ШУМЧЕНКО:

«Надо сохранять 
хладнокровие!»

Председатель РОО «Перспектива» Анатолий Шумченко говорит,  что сейчас 
организация отрабатывает новый метод защиты предпринимателей.

официаЛЬно

По словам общественного 
активиста, сегодня он не так 
часто появляется на рынках и в 
торговых центрах, чтобы пока-
зать властям — волнения среди 
предпринимателей происходят и 
без участия «Перспективы».

«Сейчас мы хотим дать 
понять, что люди собираются 
вместе, чтобы обсудить актуаль-
ные проблемы, и без нашей 
помощи, — рассказал Шумченко 
«Народной Воле». — Так мы не 

даем повода говорить, что это мы 
баламутим народ».

Кроме того, Шумченко заме-
тил, что белорусские предпринима-
тели всегда проявляли солидар-
ность и не оставались равнодушны-
ми к чужим проблемам. Сегодня 
это особенно актуально, ведь в 
единстве — сила.

«Сейчас нужно проявить хладно-
кровие и выдержку, — заявил акти-
вист. — «Перспектива» ни на минуту 
не забывает о проблемах предпри-

нимателей. Мы организуем встре-
чи, даем информационные пово-
ды для СМИ. Хочу напомнить, что 
нашими стараниями до 1 декабря 
никто из предпринимателей не 
работал по новым правилам, хотя 
их должны были ввести еще 1 
января этого года».

Анатолий Шумченко отме-
тил, что сегодня для предприни-
мателей страны главное — не 
поддаваться панике и стойко 
защищать свою позицию.

Объединение судов: 
плюсы и минусы

С 1 января следующего года планируется объединение 
общих и хозяйственных судов в одно судебное ведомство 
во главе с Верховным судом. При этом будет создан 
департамент по обеспечению судов с одновременным 
упразднением соответствующих подразделений в 
Министерстве юстиции и Высшем Хозяйственном суде. 
Система исполнения судебных решений будет единая. 
Реорганизацию судов намечается осуществить на 
основании президентских актов.

К чему приведет такая инициатива власти? Насколько 
она оправдана? Станет ли наше правосудие лучше? 
Попробуем разобраться в этих вопросах.

На совещании у 
президента 19 ноября 
с.г. главные юристы 
страны привели аргу-
менты в пользу объе-
динения общих и 
хозяйственных судов. 
В частности, было 
акцентировано внима-
ние на трех основных 
моментах. Во-первых, 
это позволит исклю-
чить споры о подве-
домственности дел 
между различными 
судами. Во-вторых, 
будет обеспечена еди-
ная практика приме-
нения законодатель-
ства. В-третьих, улуч-
шится качество и опе-
ративность правосу-
дия (см.: Суд да 
д е л о / / « С о в е т с к а я 
Белоруссия», №218, 
20 ноября 2013 г.).

Выступая на сове-
щании, А.Г.Лукашенко 
обратил внимание на 
необходимость сокра-
щения численности 
обслуживающего персонала в 
судах, а также на уменьшение 
бумаготворчества в судебной дея-
тельности.

Да, указанные аргументы сле-
дует принять. В то же время нельзя 
не отметить их невысокий КПД 
(коэффициент полезного дей-
ствия). Споры о подведомственно-
сти между судами возникают редко 
(в свое время эти вопросы были 
разрешены в совместном поста-
новлении Пленумов Верховного 
суда и Высшего Хозяйственного 
суда). Судебная практика по при-
менению законодательства устоя-
лась и поддерживается вышестоя-
щими судами. Расчет на улучшение 
качества и оперативности правосу-
дия маловероятен, поскольку оста-
нутся те же судьи.

Еще один аргумент в пользу 
объединения судов высказал пред-
седатель Верховного суда 
В.О.Сукало. Он подчеркнул, что 
большинство стран идут по пути 
развития специализированных 
судов в единой судебной системе. 
Однако это не совсем так. 
Например, в Германии действует 
пять подсистем судебной власти во 
главе с высшими судами: 
Федеральным судом общей юрис-
дикции (!), Федеральным админи-
стративным судом, Федеральным 
финансовым судом, Федеральным 
судом по трудовым спорам и 
Федеральным судом по социаль-
ным вопросам. То есть общие суды 
представляют собой отдельную 
ветвь судебной власти.

По такому пути долгое время 
развивалась и судебная система 
Беларуси. Предполагалось, что 
специализация судов будет усиле-
на. Так, в указе №454 от 10 октября 
2011 г. «О мерах по совершенство-
ванию деятельности общих судов 
Республики Беларусь» намечалось, 
среди прочего, ввести специализа-
цию по категориям дел в многосо-
ставных судах, а в перспективе рас-
смотреть вопрос о создании специ-
ализированных судов.

Теперь, похоже, решили отка-
заться от этих перспектив и объе-
динить суды в один «кулак». Что 
повлияло на планы властей? Может 
быть, российский опыт? Но там 
процесс объединения судов носит 
комплексный характер, включая 
подготовку нового законодатель-
ства, «чистку» судебных кадров, 
повышение зарплат судей и улуч-
шение материально-технического 
обеспечения судов?

У нас объединение судов про-
исходит в пожарном порядке, без 
подготовительной работы. Главный 
механизм решения вопросов — 
президентский указ, под который 
подгоняется действующее законо-
дательство.

Так к чему такая спешка? Может 
быть, истина скрывается в словах 
главы государства — сократить 
обслуживающий персонал судов, 
то есть сделать правосудие более 
дешевым? А заодно провести даль-
нейшую централизацию судов с 
управлением из единого центра?

Не секрет, что судьи хозяй-
ственных судов имели больше 

самостоятельности и работали в 
более благоприятных условиях, чем 
судьи общих судов. После объеди-
нения все судьи (кроме судей 
Конституционного суда) будут 
находиться примерно в одинаковых 
условиях, в том числе по нагрузке и 
заработной плате.

Получается, что можно гово-
рить и о минусах предстоящего 
объединения судов. В чем они 
состоят?

Во-первых, как было отмечено 
выше, произойдет централизация в 
управлении судами, что поставит 
судей в большую зависимость от 
руководящего центра — Верховного 
суда. Судебное ведомство зам-
кнется в себе, подчиняясь только 
главному должностному лицу.

Во-вторых, свернется програм-
ма развития специализированных 
судов, в том числе судов по делам 
несовершеннолетних, администра-
тивных судов. Все судебные дела 
снова станут «общими», как специ-
ализация работников в одном кол-
хозе.

В-третьих, нарушится система 
законодательства о судах. После 
объединения судов придется вно-
сить поправки в Кодекс о судоу-
стройстве и статусе судей, в 
Гражданский процессуальный и 
Хозяйственно-процессуальный 
кодексы, другие акты законода-
тельства, в том числе в 
Конституцию.

В последнем случае нужно про-
водить референдум, так как изме-
няется система органов власти. Это 
означает, что объединение судей 
изначально является «неконститу-
ционным» делом. К тому же, если 
оно будет проводиться на основа-
нии президентских актов, то это 
будет двойное нарушение 
Конституции. Согласно ч.2 ст.108 
Конституции, судоустройство в 
Республике Беларусь определяет-
ся законом. Отсюда следует, что 
недопустимо вносить поправки в 
законодательство о судоустрой-
стве президентскими актами.

Тем самым объединение общих 
и хозяйственных судов имеет 
сомнительные преимущества. Оно 
не решает проблем с независимо-
стью судов, повышением качества 
правосудия, развитием судебной 
системы. Наоборот, проблемы пра-
восудия могут только обостриться.

***
На мой взгляд, вместо механи-

ческого объединения общих и 
хозяйственных судов необходимо 
проводить новую судебно-право-
вую реформу. Ее главными целями, 
как и в Концепции судебно-право-
вой реформы 1992 г., должны быть: 
1) создание самостоятельной и 
независимой судебной власти; 2) 
формирование системы юстиции в 
соответствии с принципами право-
вого государства; 3) принятие 
демократического законодатель-
ства, отвечающего нормам между-
народного права.

Михаил ПАСТУХОВ,
доктор юридических наук, 

профессор,
заслуженный юрист 

Республики беларусь.

подСчитаЛи...

Беларусь — 
лидер  

по росту цен
Беларусь лидирует по росту 

потребительских цен в январе—
октябре 2013 года среди бывших 
республик Советского Союза.

В нашей стране за десять меся-
цев они увеличились на 12%, в 
России — на 5,3%, Казахстане и 
Молдове — 3,6%, Армении — 3,5%, 
Таджикистане — 3,1%, Эстонии — 
2,5%, Кыргызстане — 2%, 
Азербайджане — 1%, Литве — 0,6% 
и Грузии — 0,5%, передает 
БелаПАН.

В Латвии цены не изменились, 
в Украине снизились на 0,2%, в 
Туркменистане — на 0,5% (за 
я н в а р ь — с е н т я б р ь ) .  В 
Приднестровской Молдавской 
Республике цены за 10 месяцев 
повысились на 2,9%.

Рейтинг по росту цен страна 
возглавляет практически весь год.

В 2011 и 2012 годах Беларусь 
также была лидером по росту цен 
среди бывших республик СССР 
(108,7 и 21,8%).

У  СУСедзяў

Радаслаў 
Сікорскі 

прапанаваў 
адмяніць візы 
для грамадзян 

Беларусі
Еўрапейская камісія прапана-

вала адмяніць візы для грамадзян 
Малдовы. Падобнае можна было б 
прапанаваць Беларусі, але, каб гэта 
зрабіць, Беларусь павінна выканаць 
чатыры ўмовы, лічыць міністр 
замежных спраў Польшчы 
Радаслаў Сікорскі:

— Польшча дае вельмі шмат 
шэнгенскіх віз у Беларусі. Польшча 
таксама прапанавала, падпісала і 
ратыфікавала дамовы аб малым 
памежным руху. Але, каб можна было 
адмяніць шэнгенскія візы, трэба 
выканаць чатыры ўмовы: трэба мець 
мяжу пад кантролем, дамовы пра 
рэадмісію, біяметрычныя пашпарты, 
базы дадзеных гэтых пашпартоў, а 
таксама павінен быць адпаведны 
палітычны клімат паміж гэтай краінай 
і Еўрасаюзам. Некаторыя з гэтых 
умоў адсутнічаюць у выпадку 
Беларусі. 

Іншымі словамі, Захад гатовы 
да адмены віз для грамадзян нашай 
краіны, але для гэтага наша 
кіраўніцтва павінна зрабіць пэўныя 
крокі і падпісаць пэўныя дамовы.

Смяротная 
статыстыка

1 снежня ва ўсім свеце 
адзначаўся дзень барацьбы 
са СНІДам.

Па дадзеных Сусветнай 
арганізацыі аховы здароўя, 
агульная колькасць ВІЧ-станоўчых 
людзей ужо дасягнула 35,3 мільёна 
чалавек. У 2012 годзе інфекцыю 
набылі каля 2,3 мільёна чалавек, а 
1,6 мільёна, у тым ліку 210 тысяч 
дзяцей, памерлі ад прычын, 
звязаных са СНІДам.

У Беларусі за ўсю гісторыю 
назіранняў было зарэгістравана 
15.412 выпадкаў ВІЧ-інфекцыі. З 
2000-га па 2012 год узровень пер-
шасных захворванняў вырас у 2,4 
раза, у тым ліку сярод жанчын — у 
3,6 раза, паведамляе Белстат. 59% 
ВІЧ-інфіцыраваных — гэта маладыя 
людзі ва ўзросце 15—29 гадоў, хоць 
у апошнія гады ўдзельная вага 
моладзі сярод людзей з упершыню 
ўстаноўленым дыягназам 
пастаянна памяншаецца.

З 2000-га па 2011 год доля 
жанчын сярод ВІЧ-інфіцыраваных у 
Беларусі павялічылася з 31,3% да 
48,1%. У сувязі з гэтым расце коль-
касць інфіцыраваных дзяцей, 
народжаных ВІЧ-станоўчымі 
жанчынамі: у 2000 годзе было 
народжана пяць такіх дзяцей, у 
2012-м — ужо 16. За ўвесь перыяд 
назірання ў Беларусі зарэгістраваны 
243 выпадкі ВІЧ-інфекцыі сярод 
дзяцей да 14 гадоў.

З 1987 года па 1 лістапада 2013 
года ў Беларусі памерла 3340  
ВІЧ-інфіцыраваных чалавек.

Увага!

МЗС Беларусі 
рэкамендуе 

ўстрымацца ад 
наведвання Бангкока

У сувязі з абвастрэннем 
абстаноўкі ў сталіцы Тайланда МЗС 
Беларусі рэкамендуе беларускім 
грамадзянам часова ўстрымацца 
ад наведвання горада Бангкока да 
стабілізацыі сітуацыі, паведамілі ў 
прэс-службе ведамства.

Грамадзянам Беларусі, якія 
знаходзяцца ў Бангкоку, 
рэкамендуецца пазбягаць месцаў з 
вялікай колькасцю людзей, 
дэманстрацый і выконваць 
патрабаванні сіл правапарадку.

Нагадаем, што ў сталіцы 
Тайланда працягваюцца масавыя 
дэманстрацыі , якія пачаліся ў 
нядзелю 24 лістапада. Падставай 
для масавых дэманстрацый стаў 
падтрыманы ўрадам законапраект 
аб амністыі.

вІнШУеМ!

Крыж заслугі
Беларускі гісторык і грамадскі дзеяч з Беластока Яўген Мірановіч 

атрымаў Сярэбраны крыж заслугі — узнагароду прэзідэнта Польшчы.
Навуковыя інтарэсы прафесара Беластоцкага ўніверсітэта Яўгена 

Мірановіча — гэта перадусім навейшая гісторыя Беларусі:
— Большасць гадоў я займаўся гісторыяй Беларусі, асабліва ХХ стагод-

дзем, цяпер займаюся больш замежнай палітыкай постсавецкіх краін, — 
кажа ён. — Напісаў нават кніжку пра замежную палітыку Беларусі і пра 
замежную палітыку Украіны. У рамках свабоднага часу займаюся гісторыяй 
Беларусі. Пішу таксама кніжку пра Другую сусветную вайну, пра нямецкую 
акупацыю, пра штодзённае жыццё пад нямецкай акупацыяй.

Яўген Мірановіч з 1997 года працуе ва ўніверсітэце ў Беластоку. Быў 
кіраўніком кафедры беларускай культуры гэтай навучальнай установы. 
Цяпер працуе на пасадзе прафесара Інстытута гісторыі Беластоцкага 
ўніверсітэта. Яўген Мірановіч з’яўляецца таксама рэдактарам «Беларускіх 
гістарычных сшыткаў».

Антонина СОПОТ: 

«Ходить по кабинетам и просить ребенка — 
это так унизительно!»

В 53 года Антонина Сопот похоронила единственного сына. Не сразу, но нашла в себе силы жить дальше, поняла, чем заглушить боль потери, как наполнить 
жизнь смыслом. «Я снова должна стать матерью», — решила она.

Но, оказывается, в нашей стране на пути женщины, решившей стать матерью после 50, выстроено немало барьеров, обойти которые даже в 
исключительном случае практически невозможно.

«Я поняла, 
что должна 

родить  
ребенка»

Октябрь 2009 года… Жизнь, 
казалось, обрела устойчивость. 
Неплохая работа в банке, премия 
от президента за успехи на рабо-
те, сын-третьекурсник 
Мозырского педуниверситета, 
75-летняя мама жива-здорова, 
ссуда за квартиру, которую 
Антонина Сопот построила сыну, 
уже месяц как выплачена.

Беда случилась внезапно.
С ы н  А н т о н и н ы 

Александровны Вадим Линкевич 
пошел на квартиру бабушки 
дописывать реферат по эконо-
мике. В квартире с ним была зна-
комая девушка.

Внезапно Вадим почувство-
вал себя плохо, стал терять 
сознание, попросил подругу 
вызвать «скорую помощь». 
Приехавшие по вызову медики 
сразу же приняли решение о 
госпитализации. В десять вечера 
Вадима доставили в Мозырскую 
городскую больницу. А утром 
следующего дня маме позвонили 
из реанимации и сообщили 
страшное: «Ваш сын умер».

— В голове все перемеша-
лось, — голос Антонины 
Александровны дрожит, ком, 
подступающий к горлу, мешает 
ей говорить. — Не осознавая, что 
происходит, я помчалась в боль-
ницу. Вдруг — звонок мобильно-
го телефона. Дрожащими руками 
я достала его из сумки, на табло 
высветился номер Вадима. У 
меня вырвался вздох облечения. 
Решила, что врач, звонивший 
мне полчаса назад, ошибся. Но в 
трубке зазвучал девичий голос. 
Это была Таня, знакомая Вадима, 
которая вызвала вчера «скорую». 
Вечером она боялась мне зво-
нить, потом разрядился теле-
фон…

Мы встретились с ней у входа 
в приемный покой.  Не знаю 
почему, но первое, что я ей ска-
зала: «Танечка, если между вами 
что-то было, ничего с собой  не 
делай. Я помогу тебе!» В ответ 
она покачала головой. 
Схватившись за руки, заплакан-
ные мы вбежали в приемный 
покой.

То, что происходило дальше, 
даже не хочется вспоминать. 
Осталось очень много вопросов. 
В реанимации мне сказали, что 
сын в морге, но там его тела не 
было. Около трех часов я мета-
лась между реанимацией, при-
емным покоем и моргом. 
Спрашивала, отчего умер мой 

сын. Не верила, что Вадьки больше 
нет, потому что никто не хотел ниче-
го объяснять. Только медсестра в 
приемном покое нашла запись в 
журнале и сказала, что сын посту-
пил с инфарктом. Главврач заявил, 
что данные о смерти сына и его 
тело мне покажут в присутствии 
участкового милиционера. Когда в 
морге я подошла к Вадьке, мне 
показалось, он был еще теплый, 
уши —  розовые, ногти на руках 
розовые…

После похорон Антонина 
Александровна жила одной мыс-
лью: выяснить, отчего умер ее сын. 
Причина смерти, которая была ука-
зана в документах, — легочно-сер-
дечная недостаточность — каза-
лось ей какой-то неконкретной, 
размытой. Она хотела знать, все ли 
сделали врачи, чтобы спасти ее 
Вадю. Потом, когда узнала, что в 
Беларуси есть закон о транспланта-
ции органов, закрались догадки, 
что без ее ведома ее единственно-
го сына разобрали на органы. Она 
стала писать письма в Гомельский 
облздравотдел, Министерство 
здравоохранения, прокуратуру.

— Но в какой-то момент я поня-
ла, что Вадьку уже не вернуть, — в 
глазах Антонины Александровны 
застыли слезы. — Он был всем в 
моей жизни, с его отцом мы рас-
стались очень рано, Вадю я растила 
одна. Все, что я делала, — для него, 
чтобы он выучился, жил в отдельной 
квартире, подарил мне внуков… Не 
знаю, как мое сердце выдержало, 
какие силы нашла в себе моя мама, 
чтобы жить дальше. Но я подумала: 
раз Бог не забрал меня вслед за 
сыном, значит, для чего-то я должна 
быть здесь, должна жить. И я поня-
ла, что я должна родить ребенка. 
Забота о нем даст мне силы.

Возможно, на эти мысли натол-
кнул пример моей подруги. В ее 
семье тоже случилось большое 
горе. Умерла дочь, остались двое 
детей от двух браков. Никто из муж-
чин не захотел растить своего 
ребенка, подруга оформила опеку 
над внуками и по сути стала им 
мамой. Младшему мальчику был 
только годик. Она справилась и 
справляется, мальчишка уже учится 
во втором классе.

Я загорелась. Мама меня под-
держивала, в ее глазах тоже появи-
лась надежда, что будет ради чего 
жить. В нашей семье есть примеры, 
когда женщины рожали после 50. 
Моя бабушка родила в 52, когда дед 
вернулся с войны. Она дожила до 
97 лет и еще растила внуков. Я 
посчитала, что, если даже доживу 
до нынешнего возраста моей мамы, 
ребенок, которого я рожу в 54 или 
55, уже станет взрослым и, возмож-
но, поступит в университет.

С мыслью о том, что я должна 
родить, я пошла в Министерство 
здравоохранения. Меня направили 
на обследование в Республиканский 

поправок в проект закона вносить-
ся не будет.

Антонина Сопот стала писать в 
Совет Республики, Совет мини-
стров. Ответы шли как под копирку: 
закон не позволяет применять экс-
тракорпоральное оплодотворение 
в отношении пациентки, достигшей 
50 лет, вносить какие-либо поправ-
ки в закон нецелесообразно. В 
одном из ответов за подписью 
депутата Совета Республики 
А.П.Моровой был абзац: «Вместе с 
тем, согласно Закону, женщина, 
для которой вынашивание и рожде-
ние ребенка по медицинским пока-
заниям физиологически невозмож-
ны либо связаны с риском для ее 
жизни и (или) жизни ее ребенка, 
может воспользоваться услугой 
суррогатной матери».

Антонина Александровна вос-
приняла этот ответ как руководство 
к действию. Она решила, что, раз 
ей нельзя родить ребенка с помо-
щью ЭКО, малыша ей выносит сур-
рогатная мать.

— Пошла на прием в Мозырский 
горисполком с просьбой, чтобы 
мне помогли, — продолжает свой 
рассказ Антонина Александровна. 
— Там посоветовали обратиться на 
предприятия города — мол, в 
исполкоме денег нет. Стала ходить 
по предприятиям. Вы не представ-
ляете, каково это — ходить по каби-
нетам и по сути просить ребенка. 
Это так унизительно! Но я все стер-
пела. Добилась того, что в 

«Беларусбанке» был открыт благо-
творительный счет на мое имя. Но 
ничего с идеей суррогатного мате-
ринства не получилось…

«Может, вам 
еще с голубыми 
глазами ребенка 

найти?»
— 9 ноября мне исполнилось 58 

лет, — Антонина Александровна 
теребит носовой платок. — Я пони-
маю, что в моей ситуации нельзя 
терять ни дня.

Я смирилась с тем, что кровно-
го ребенка мне уже не суждено 
иметь. Но это не значит, что нельзя 
вернуть смысл жизни. Я же могу 
усыновить чужого малыша. Эта 
мысль жила всегда параллельно с 
мыслью о родах.

Кто сказал, что малыш из дет-
дома не станет мне родным?! 
Конечно, станет, надо только пода-
рить ему любовь, окружить забо-
той. Время и внутренние ресурсы у 
меня есть. К тому же я педагог по 
образованию. Последнее время 
работала в банке, но у меня есть 
опыт социального работника. Ни 
один пожилой человек, которого я 
обслуживала на своем участке, не 
ушел жить в Дом престарелых. То, 

что доход небольшой — только моя 
пенсия и пенсия моей мамы, не 
пугает. Есть хорошая поговорка: 
Бог даст день, Бог даст и пищу. Я 
смогу подрабатывать. Кроме того, у 
нас есть новая квартира, которую я 
построила для Вадьки, есть кварти-
ра моей мамы. Она гарантия, что в 
будущем ребенок получит образо-
вание.

В марте 2013 года я написала 
заявление на усыновление. Но про-
цедура усыновления в нашей стра-
не тоже имеет свои законы. И 
опять-таки жестокие по отношению 
к женщинам, которым за 50.

В органах образования мне 
объяснили, что, согласно Кодексу о 
браке и семье, максимальная раз-
ница, которая может быть между 
усыновителем и усыновляемым 
ребенком — 45 лет. Эта норма  в 
законодательстве появилась толь-
ко с лета прошлого года. И это зна-
чит, что я могу усыновить только 
12-летнего подростка или ребенка 
постарше. Я умоляла разрешить 
мне взять малыша не старше 6 лет. 
Объясняла, что с точки зрения пси-
хологии понятие «семья» заклады-
вается в детях с 3 до 6 лет, если по 
какой-то причине это время будет 
упущено, ребенок будет не адапти-
рован к жизни в семье, воспитание 
в семье может проходить с переко-
сами, наладить контакт с взрослым 
ребенком очень сложно. Вы даже 
не представляете, какие циничные 
слова мне приходилось слышать от 
людей с педагогическим образова-
нием! В одном кабинете чиновник 
возмущался: «Может, вам еще с 
голубыми глазами ребенка 
найти?!».

Я понимаю, что должна что-то 
делать. Но я уже не знаю, куда идти, 
кого просить дать мне шанс снова 
стать матерью. В исполкоме про-
сила поработать в Мозырском дет-
ском доме, приглядеться, мне 
кажется, мой ребенок меня бы сам 
нашел. Но натыкаюсь на стену. 
Меня ограничивают этим жестким 
критерием: могу усыновить только 
ребенка старше 12 лет. Но почему 
нельзя сделать исключение, почему 

я не могу стать мамой для трех- 
или пятилетнего малыша? Я чув-
ствую, что я справлюсь.

***
…Каждый день Антонина 

Александровна засыпает с одним 
вопросом: «За что?» За что судь-
ба лишила ее единственного 
сына и за что так жестоко с ней ее 
государство? Словно злой гений 
бежит впереди нее. Решила 
рожать с помощью ЭКО — поя-
вился закон, запрещающий экс-
тракорпоральное оплодотворе-
ние женщинам после 50 лет. 
Решила усыновить ребенка — в 
Кодекс о семье и браке внесли 
поправку, что родители не долж-
ны быть старше усыновленных 
детей на 45 и более лет. «Мне 
кажется, эти законы лишают 
какую-то часть белорусок воз-
можности иметь потомство, — 
г о в о р и т  А н т о н и н а 
Александровна. — Неужели те, 
кто их принимает и исполняет, не 
понимают, что их детям и внукам 
тоже предстоит жить по этим 
законам».

А ведь действительно, если 
разобраться, чиновники тоже 
люди и наверняка чьи-то мамы и 
папы, бабушки и дедушки. 
Почему они не хотят войти в 
положение Антонины 
Александровны, пойти навстре-
чу, помочь? Да, не просто так 
пишутся законы, не из воздуха 
берутся цифры, определяющие 
возраст женщины, наиболее 
оптимальный для рождения 
ребенка, или разницу в возрасте, 
который должен быть при усы-
новлении между родителями и 
ребенком. Все эти нормы, бес-
спорно, вводятся для того, чтобы 
избежать тяжелых родов, ослож-
нений, психологических травм. 
Но бывают особые случаи, когда 
так хочется, чтобы чиновники 
уступили, сделали исключение 
из общих правил. Разве случай 
Антонины Александровны Сопот 
не такой?!

Мария ЭЙСМОНТ.

Антонина 
Александровна 

(слева) 
 с сыном 

Вадимом и 
мамой. 

 2009 год.

Мама в 54 года
Оказывается, истории, когда белоруски рожали после 50, — есть. 

Недавно об одной из них писала республиканская пресса. Минчанка 
Татьяна Короткая, в жизни которой, к счастью, не было таких потерь, 
как у Антонины Сопот, но которая жила одна, в августе этого года 
родила двойню. Появлением на свет двух чудных мальчиков она обя-
зана украинским и белорусским врачам. В Украине, в киевской клини-
ке «Мать и дитя» ей сделали ЭКО, а в роддоме 1-й городской больни-
цы Минска помогали вынашивать малышей.

А уж что касается мировой практики, то никого в цивилизованных 
странах 50- или 55-летними мамами не удивишь. Сделайте в интерне-
те запрос «родила после 50» или «усыновила после 50» и прочтете 
сотни добрых и светлых историй.

в теМУ

Мансіньёры
Не думаў, што Папа 

Францішак так хутка дабярэцца 
да Беларусі. Безумоўна, сваю 
ролю тут сыграла рупнасць 
арцыбіскупа Клаўдзіа Гуджэроці, 
аднак, мяркуючы па некаторых 
знаках апошніх тыдняў, таксама і 
сам Папа зацікаўлены беларускімі 
справамі. Намінаванне аж трох 
новых біскупаў для Беларусі — 
першае за апошнія 14 год — гэта 
сапраўды падзея.

Хто такія новапрызначаныя 
іерархі і чаго ад іх чакаць? Неяк 
прыгадалася, як у 2001 годзе, калі 
былі выбары генеральнага 
магістра Дамініканскага ордэна, 
хтосьці спытаў у аднаго з айцоў-
дамініканцаў, што гэта за асоба 
— новаабараны магістр? Адказ 
быў кароткі: «Веруючы».

Нешта падобнае можна і тут 
сказаць.

Усе тры намінанты — верую-
чыя. Камусь такая характарысты-
ка можа падацца практыкаваннем 
пачуцця гумару — ну няўжо ж, 
маўляў, біскупамі маглі прызна-
чыць кагось няверуючага? Ну так, 
не маглі. Але гаворка тут крыху 
пра іншае: гэта асобы, якія не 
згубілі свежасці і жывасці веры.

Яны размаўляюць з людзьмі 
пра Бога, а з Богам размаўляюць 
пра людзей. Божае Валадарства 
для іх — нешта большае, чым 
багаслоўскае паняцце. Вось у 
якім сэнсе кажу з націскам, што 
яны — веруючыя.

Усе тры — народжаныя ў 
Беларусі, прайшлі святарскую 
фармацыю ў Беларусі і працавалі ў 
якасці святароў у Беларусі.

Хоць нарадзіліся яны ў 
савецкія брэжнеўскія часы, іх 
тыпова касцельная дзейнасць 

прыпадае на паслясавецкі перы-
яд. Гэта кардынальна новае пака-
ленне іерархаў, «касцельнае мыс-
ленне» якіх фарміравалася ўжо ў 
незалежнай Беларусі. Яны не 
абцяжараны стратэгіяй «як 
выжыць» (навязанай старэйшаму 
п а к а л е н н ю  с в я т а р о ў 
камуністычнай сістэмай), а ў боль-
шай ступені, мяркую, арыентава-
ны на тое, «як развівацца».

Сярод трох лепш я знаёмы з 
ксяндзом — зараз ужо мансіньёрам 
— Алегам Буткевічам. Гэта беларускі 
эквівалент Папы Францішка. 
Невялікі пакойчык (нават не кватэ-
ра!) — гэта ўся ягоная «плябанія»; 
ксёндз Алег вельмі просты і непас-
рэдны ў кантактах з людзьмі, дужа 
ўразлівы на патрэбы бедных, з 
добрым сэрцам і добрым вухам 
(адораны музычнымі і вакальнымі 
здольнасцямі).

Апроч таго — рэгулярны госць 
ва ўніверсітэце імя Машэрава і ў 
Старасельскай школе пад Віцебскам 
(яго выступленні заўжды карысталіся 
вялікім попытам у студэнтаў і 
вучняў), удзельнік тэле- і радыёпе-
радач, і гэта пры тым, што ўвесь час 
на яго плячах была цяжкая праца па 
адбудове касцёла Св.Антонія. 
Наскрозь беларускамоўны і прасяк-
нуты любоўю да Беларусі.

Іншыя намінанты — Юзаф 
Станеўскі і Юры Касабуцкі — маюць 
за сабой досвед выкладчыцка-
выхаваўчай працы ў духоўных 
семінарыях і добра абазнаныя з 
курыяльнай працай. Абодва добра 
валодаюць беларускай мовай, пры 
тым, аднак, што ксёндз Станеўскі 
схільны атаясамлівацца з польскай 
нацыянальнасцю.

У сваіх дыяцэзіях яны будуць 
выконваць функцыі дапаможных 

біскупаў пры сваіх ардынарыях 
(кіраўніках дыяцэзій) — Кашкевічу 
і Кандрусевічу адпаведна. Ксёндз 
Буткевіч жа, як можна здагадвац-
ца, адразу займее пасаду арды-
нарыя.

Прызначэнне трох новых 
біскупаў — гэта для каталіцкай 
супольнасці Беларусі падзея 
пазітыўная і нечаканая. Якое гэта 
можа мець значэнне ў маштабе 
ўсяго беларускага грамадства, 
пакуль што складана прадказаць.

Веру, аднак, што новыя 
іерархі стануць таксама добрымі 
партнёрамі для супрацоўніцтва з 
іншымі хрысціянскімі канфесіямі і 
будуць удзельнічаць — наўпрост 
ці ўскосна — у духоўным і нацыя-
нальна-культурным адраджэнні 
Беларусі.

Пётра РУДКОўСКі,  
тэолаг, nn.by.

Прытуліў…
Сталі вядомы падрабязнасці забойства святара ў вёсцы 

Смальяны Аршанскага раёна.

гУчная Справа

Паводле інфармацыі УСК па 
Віцебскай вобласці, устаноўлена, 
што настаяцель храма незадоўга 
да трагедыі пагадзіўся дапамагчы 
двум маладым мужчынам у сувязі 
з іх складаным матэрыяльным 
становішчам і дазволіў ім часова 
пражываць ва ўласным доме. 
Грошай за гэта не браў. У ноч на 
22 лістапада паміж загінуўшым і 
кватарантамі ўзнік канфлікт. У 
выніку святар Аляксандр Марозаў 
атрымаў нажавыя раненні, ад якіх 
пазней і памёр.

Па падазрэнні ў забойстве 
адразу былі затрыманы абодва 
мужчыны. Яны нідзе не працавалі 
і не мелі пэўнага месца 
жыхарства, у момант здарэння 
знаходзіліся ў стане алкагольнага 
ап’янення, таму прычыну 

канфлікту нават не памятаюць. 
Пазней аднаго з мужчын 
адпусцілі.

Як паведаміла афіцыйны 
прадстаўнік УСК па Віцебскай 
вобласці Іна Гарбачова, вочная 
стаўка паказала, што ўдары 
наносіў адзін з падазроных, другі 
ж, наадварот, выклікаў і міліцыю, і 
«хуткую». Таму падставы для яго 
затрымання адпалі.

43-гадовы настаяцель 
мясцовага храма Праабражэння 
Гасподняга Аляксандр Марозаў 
вёў актыўную грамадскую 
дзейнасць, спрыяў захаванню 
будынка кляштара дамініканцаў 
XVIII стагоддзя, пабудаваў 
падземны храм. Яго трагічная 
смерць стала сапраўдным шокам 
для ўсіх, хто яго ведаў.

здарЭннІ

У Літве  
забіты беларус

У нядзелю вечарам у пасёлку Кармелава Каўнаскага раёна на 
аўтастаянцы ў кабіне цягача Mercedes Benz быў знойдзены труп 44-гадовага 
грамадзяніна Беларусі.

Як паведамляе партал Delfi, мужчына быў зарэзаны: на целе забітага 
паліцыя выявіла колата-рэзаныя раны на грудзях і жываце. Першасныя 
следча-аператыўныя мерапрыемствы дазволілі затрымаць падазронага ў 
здзяйсненні злачынства. Ім аказаўся 56-гадовы ўкраінец.

чУЛІ?

научно-практический центр «Мать и 
дитя».

«Государство 
предлагает  
мне идти  
на панель»

— Врачи сказали, что очень 
высока вероятность того, что я 
смогу выносить ребенка сама, если 
забеременею, — продолжает рас-
сказывать Антонина Александровна. 
— Но я живу одна, значит, един-
ственный способ, который поможет 
мне стать матерью, — это ЭКО, 
донорская сперма. Я решилась на 
такой метод, но нужны были деньги. 
ЭКО в нашей стране — процедура 
платная. Пока собрала нужную 
сумму, грянул кризис 2011 года, 
рубли обесценились. Я не знала, 
что делать, — время шло. А в моей 
ситуации важны не то чтобы год-
два — месяц, неделя имеют значе-
ние. Волновалась не зря. Как в воду 
глядела. Проблемы пришли оттуда, 
откуда не ждала.

В 2011 году в Беларуси разра-
батывается Закон «О вспомога-
тельных репродуктивных техноло-
гиях». В его проект вносится статья, 
которая ограничивает возраст жен-
щин к применению ЭКО до 50 лет. 

Врачи мне намекают, что по закону 
я уже не имею права на проведение 
ЭКО.

Но разве это справедливо? А 
если женщина и в 55 чувствует себя 
хорошо и готова родить? Я 
по-женски чувствую себя нормаль-
но и сейчас. Если бы я заберемене-
ла естественным путем, мне бы не 
запретили рожать. Так почему мне 
запрещают прибегать к вспомога-
тельным технологиям? Получается, 
у меня есть только один способ 
забеременеть — искать мужчину на 
стороне. По сути, государство 
предлагает мне идти на панель.

Мозырь — город хоть и нема-
ленький, но о моей трагедии знали 
многие. 150 человек поддержали 
мое предложение внести в проект 
Закона изменения. Мы предложили 
добавить пункт, который бы не 
ограничивал возраст на процедуру 
ЭКО женщинам, которые потеряли 
единственного ребенка. Я записа-
лась на прием в депутату Величко 
— он тогда возглавлял комиссию по 
охране здоровья, физической куль-
туре, делам семьи и молодежи. Не 
знаю, может, причина во мне, я 
слишком эмоциональна, но разго-
вор с депутатом Величко не зала-
дился. Но коллективное письмо, с 
которым я пришла в парламент, 
зарегистрировали.

Спустя время Антонина Сопот 
получила ответ из Палаты предста-
вителей за подписью О.И.Величко. 
Из ответа вытекало, что никаких 

Віцебскі завод “Віцязь”  
пераарыентуецца  

на вытворчасць медыцынскай 
тэхнікі

Пра гэта заявіў дырэктар кампаніі Сяргей Гунько: «Многія вядомыя 
брэнды вымушаны адмаўляцца ад тэлевізійнай вытворчасці, тэлепрыёмнік 
стаў нізкадаходным прадуктам”.

“У такіх умовах «Віцязь» вымушаны пераглядаць вытворчую структуру 
на карысць больш даходных прадуктаў і сфер дзейнасці», —патлумачыў 
дырэктар.

Вытворчасць тэлевізараў застанецца ў структуры прадпрыемства, але 
згубіць статус асноўнай. «Віцязь» мае намер павялічыць сваю прысутнасць 
на рынку медтэхнікі.

«Віцебскія весткі».

прЭМІя

Імя Францішка 
Аляхновіча

У Беларусі з’явілася новая літаратурная прэмія — яна 
будзе прысуджацца за творы, напісаныя ў турме.

Радыё Свабода і ПЭН-цэнтр абвясцілі намінантаў на прэмію імя 
Францішка Аляхновіча. Прэмія за найлепшы твор, напісаны ў зняволенні, 
была заснавана сёлета.

У склад журы ўвайшлі перакладчык Лявон Баршчэўскі, дырэктар 
беларускай «Свабоды» Аляксандр Лукашук, паэт і былы палітвязень 
Уладзімір Някляеў, карэспандэнт Радыё Свабода Ганна Соусь, 
літаратуразнаўца і былы палітвязень Аляксандр Фядута.

Вынікі конкурсу будуць абвешчаны 10 снежня, у Міжнародны дзень 
правоў чалавека.

Арганізатары плануюць уручаць прэмію імя Францішка Аляхновіча, 
пакуль сітуацыя ў краіне будзе даваць для гэтага падставы, але маюць 
спадзеў, што яна як найхутчэй страціць сваю актуальнасьць.

У гэтым годзе спіс уключае 12 намінантаў, у ліку якіх анархіст Ігар 
Аліневіч, які апісаў усё тое, што з ім адбывалася, у кнізе “Еду ў Магадан”, 
былы рэктар Гомельскага медінстытута Юрый Бандажэўскі з кнігай “Турма і 
здароўе: парады прафесара медыцыны”, старшыня АГП Анатоль Лябедзька 
і ягоны “Дзённік палітычнага закладніка” і іншыя.

да ведаМа

Францішак Каралевіч Аляхновіч — беларускі драматург, тэатральны 
дзеяч, публіцыст і празаік. Яго аповесць «У капцюрох ГПУ» з’яўляецца 
першым творам сусветнай літаратуры, які апісвае жыццё ў сталінскім 
канцэнтрацыйным лагеры непасрэдна з погляду арыштанта.
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Тэлеграма Міхася 
Амялішкі

На мінулым тыдні з паштовага аддзялення №30 у рэдакцыю прынеслі тэлеграму. 
Яна — з Гродна ад Міхася Амялішкі, педагога, пісьменніка, ветэрана працы. Цытуем:

“Мая шчырая падзяка групе прафесараў, дактароў навук, акадэмікаў, лаўрэатаў 
Дзяржаўнай прэміі Беларусі. Гэта  яны звярнуліся да чытачоў і надрукавалі 19 лістапада 
гэтага года ў “Народнай Волі” свой праўдзівы артыкул “Помнікі — сапраўдным нацыя-
нальным героям, месца істуканаў акупацыйнай улады — на сметніках гісторыі”. Я 
прачытаў на адным дыханні. Вы дапамаглі зразумець, хто ёсць хто. Прыйшоў час 
ачысціць нашы плошчы і вуліцы, якія і сёння носяць імёны здраднікаў, бандытаў, 
крывапіўцаў, і даць ім імёны сваіх герояў. Брыдка глядзець на помнікі двурушнікам, 
злачынцам, узурпатарам, заплямленым крывёю беларускай. І па сённяшні дзень 
мэтанакіравана выбіваюць з нас праўду, перапісваюць нашу гісторыю, стараюцца 
зруйнаваць наш нацыянальны скарб. Беларусы павінны ведаць сваіх сапраўдных 
герояў, ганарыцца імі, браць прыклад з іх, ушаноўваць іх памяць. Няхай жыве ў нашых 
сэрцах воля, братэрства, салідарнасць і вера ў новую Беларусь!”

***
Дзякуй, спадар Амялішка, за ўвагу да “Народнай Волі”, да публікацый яе аўтараў. 

Што і казаць, артыкул “Помнікі — сапраўдным нацыянальным героям, месца істуканаў 
акупацыйнай улады — на сметніках гісторыі” выклікае мноства эмоцый.

“Народная Воля” — за нацыянальнае абуджэнне народа, за тое, каб на нашай 
зямлі ўладарылі не прыхадні, а беларусы, каб тутэйшая векавая гісторыя не руйнава-
лася па злой волі “саўкоў”, а з’яўлялася моцным падмуркам для амаль дзесяцімільённай 
грамады нашай слаўнай краіны.

Украинский Майдан 
прославился на весь 
мир. Кадры торжествен-
ной встречи  Виктора 
Ющенко в Конгрессе 
США в середине прошло-
го десятилетия облетели 
всю планету. Незадолго 
до этого он был избран 
президентом Украины в 
ходе  ожесточенного 
противостояния с 
Виктором Януковичем, 
исход которого решил 200-тысячный 
Майдан. Американские конгрессмены  
встали как один перед новым украин-
ским лидером и устроили ему бурную 
продолжительную овацию. 

В чем причина такой популярно-
сти в мире ненасильственных уличных 
акций протеста? С одной стороны, они 
не сильно выходят за рамки конститу-
ционных и христианских норм поведе-
ния, укоренившихся во многих стра-
нах. С другой стороны, при надлежа-
щей подготовке эти акции могут быть 
чрезвычайно эффективными. 
Вспомним хотя бы «революцию роз» в 
Грузии около десятка лет назад или 
«бархатные революции» 25-летней 
давности в странах бывшего социали-
стического блока в Восточной Европе.

Новейшая белорусская история 
также, похоже, не выработала иного 
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гЛаС народа

Не слишком ли велика цена  
точечной застройки?

Жители дома №8 по ул.Героев 120-й Дивизии переживают не лучшие времена. Когда-то в бывшем военном городке 
Уручье (8-й км) был рай: рядом с названным домом — плодоносящий яблоневый сад, великолепный лес, гораздо лучше, 

чем в парках имени Челюскинцев или Горького. Но главное, что отличало этот дом, — бережное отношение его 
жильцов к окружающему ландшафту: без всякого нажима со стороны люди охотно высаживали вокруг дома 

деревья, декоративные кустарники, сирень, ухаживали за цветниками… Все, кто бывал здесь, теряли дар речи от 
этой рукотворной красоты.

Пришло время точечной застройки, 
но жители «рая» верили, что если такое 
случится рядом с их домом-садом, то 
никто не решится порушить благодатную 
красоту. Достаточно сказать, что сюда из 
других дворов приходили погулять моло-
дые мамы с колясками, фотографирова-
лись у цветущей сирени, любовались 
цветами.

В 2012 году народ заволновался, 
пошли слухи, что расположенный рядом 
с домом медсанбат — красивое двухэ-
тажное здание с красной кровлей — сне-
сут и на его месте, а также большой при-
легающей территории построят аж 
шесть 19-этажных домов. Я называю их 
«вертикальными бараками» за их некази-
стую архитектуру и исполнение. Тем не 
менее против их возведения особо не 
роптали, пока не почувствовали, во что 
это выльется.

Во дворе все чаще стали появляться 
геодезисты, таксаторы, проектировщики 
«Минскпроекта». На все вопросы жиль-
цов отвечали невразумительно. Кстати, 
никаких информационных щитов о 
назначении строящегося объекта, орга-
низации-проектировщике и застройщи-
ке до сих пор нет. Возмущает поведение 
районных властей и проектной организа-
ции: не проводятся общественные 
обсуждения с жильцами существующих 
домов о перспективах нового строитель-
ства, налицо полное пренебрежение 
интересами людей.

Понятно, что точечная застройка 
позволяет сэкономить на коммуникациях, 
но тогда откуда берутся столь высокие 
цены за весьма малокомфортное жили-
ще, к тому же ущемляющее права жите-
лей существующих домов? О каком соци-
ально ориентированном государстве 
можно говорить, если жителей столицы 
Беларуси, которые до последнего време-
ни гордились красотой и удобством свое-
го города, абсолютно не уважают, не 
интересуются их мнением, а узнав о нем 
после скандалов, жалоб и митингов, все 
равно пренебрегают! Объяснение этому 
одно: легкая прибыль при полной безна-
казанности за свои деяния всех участни-
ков этой акции — точечной застройки. 
Хотелось бы узнать: эти квартиры доста-
нутся очередникам города или во многом 
гражданам ближнего и дальнего зарубе-

жья? И следует ли нам уплотняться, чтобы 
они купили это жилье за счет наших неу-
добств и дискомфорта?

Но вернемся к нашему событию. 
Строительство шло быстро. Целыми 
днями планировалась и разравнивалась 
стройплощадка, распространяя вокруг 
пыль (как без нее!) и странную вонь, види-
мо, от пролитых или закопанных медсан-
батом дезинфекционных веществ, кото-
рые хранились в снесенном складе. Этот 
запах в квартирах чувствовался месяца-
ми. Странно, что этот грунт не вывезли на 
специальный полигон!

Наконец приступили к прокладке 
дороги. Под топор пошел великолепный 
здоровый сосновый лес, пилы выли 
неделю — и вот перед глазами предстала 
жуткая картина: не то карьер, не то пей-
заж из фильмов ужасов  — торчат пни, 
всюду навалены спиленные кусты, ство-
лы некогда прекрасного леса. Очевидцы 
не скрывали слез. Что-то здесь не так! 
Почему при проектировании так безжа-
лостно обращаются с лесом? В 1970-е 
годы пригородные леса являли собой 
ценность, их берегли, а теперь они унич-
тожаются целыми массивами. Что мы 
оставим потомкам?

При прокладке дороги строители 
стали ее утрамбовывать, и тут наш дом 
затрясся так, что это ощутили жильцы в 
своих квартирах. Что это, ошибка проекти-
рования? Известно, что, прежде чем вести 
работы, связанные с вибрацией, на уровне 
проекта должно быть произведено иссле-
дование прочности рядом стоящих зда-
ний. Есть специальные службы и приборы, 
которые дают оценку и прогнозируют все 
опасные последствия до начала работ.

Выяснилось (узнали у строителей!), 
что наш дом следует укрепить, для чего 
необходимо вырыть по контуру рвы семи 
метров глубиной и забетонировать их. А 
может, лучше было бы предусмотреть 
такой вариант заранее и отнести объекты 
нового строительства дальше от жилого 
дома? Очевидно, что наш блочный девя-
тиэтажный дом 1981 года постройки вряд 
ли вынесет вибрационные нагрузки — 
забивание свай под шесть высоченных 
домов, ближайший из которые проекти-
руется в 20 метрах (!) от нашего. На улице 
Полесской, где проживает моя родня, 
при возведении таких двух домов в част-

ной застройке из окон вываливались 
рамы и вибрировала посуда в сервантах.

Чтобы выкопать и забетонировать 
рвы, экскаватор должен работать в пяти 
метрах от окон, поэтому все дворовое 
благоустройство идет под вырубку и 
бульдозер. Не слишком ли велика цена 
этой некорректной точечной застройки? 
Как-то убого выглядит уровень строи-
тельства в свете разговоров о новых тех-
нологиях  XXI века.

Никто в нашем доме не понимает, во 
имя чего мы должны вынести все это: 
терпеть неудобства, шум, грязь, испыты-
вать тревогу за сохранность самого 
дома, проливать слезы над вырубленным 
лесом, полным жизни еще вчера? Может, 
в социально ориентированном государ-
стве целесообразно было бы сберечь 
Уручский лес и облагородить его под 
зону отдыха, за что граждане были бы 
только признательны?

В заключение хочу сказать, что может 
показаться, что мой запал основан на 
личных интересах. Возможно, но скорее 
это последняя капля в океане моих чувств 
по поводу негативных изменений в обли-
ке нашей столицы. Как много появилось 
новостроек, претендующих на звание 
«элитных» и выдающихся, на самом деле 
не отвечающих требованиям гармонии с 
уже существующей городской средой. 
Примером служат строительство жилого 
дома на Немиге, похожего на неуклюжего 
бегемота; новой гостиницы возле цирка 
на проспекте Независимости (лучше — 
Скорины). Как стройно и продуманно был 
спроектирован проспект его авторами: 
распахивался площадями, речными 
далями, открывая одну красивую картину 
за другой. Сейчас же, выезжая в сторону 
центра к площади Победы, мы видим 
стелу памятника на мрачном фоне мас-
сивной гостиницы, и прежнее величие 
памятника теряется.

Площадь у Мингорисполкома зри-
тельно увеличивала проспект, служила 
бульваром, а теперь покрыта нелепыми 
«пузырями» и вызывает недоумение. С 
ужасом представляешь, что прелестный и 
удачно размещенный вокзал 
«Московский» снесен, а на его месте 
будет торчать чужой офис «Газпрома». Это 
ли нужно минчанам, они просили об этом?

Перечень можно продолжить. Но 

каЛонка 

Ставім крыжы,  
бо цар  

не чужы…
Каля вёскі Бялавічы пад 

Івацэвічамі з’явіліся два вялікія 
драўляныя крыжы з надпісамі: 
“Святая Русь”, “Вера, царь и 
отечество”, “Прости нас, 
государь”. Прыбіраць іх 
мясцовы райвыканкам не 
збіраецца…

Гэта не ўспрымае клёк здаровы,
Жэст, бадай, вар’яцтва на мяжы:
Тым, хто нас раструшчыць быў гатовы,
Як святым, паставілі крыжы.
Б’ём паклоны галавой пустою:
— Цар, ты душы нашыя вазьмі!
І прабач нам, гасудар, за тое,
Што хацелі звацца мы людзьмі!
Мы табе пяём хвалу і славу,
Церціся гатовы каля ног!
І даруй, што маем мы дзяржаву
(Самі не хацелі — кінуў Бог).
Мы — твае спрадвечныя васалы,
Калі ж ты захочаш — і рабы.
На крыжах мы гэта напісалі,
Хай чытае кожны і любы.
Ты для нас, зняслаўлены ў Расіі,
Вечны ідал,
Нават Бога звыш.
Колькі хопіць моцы, колькі сілы,
Будзем несці мы халопаў крыж…

* * *
Хоць цары лічылі нас за гнюсаў,
Хоць ад іх спазналі толькі жах,
Славіцьмем цароў!
І беларусаў
Будуць распінаць на тых крыжах…

Ці не зашмат 
вярзе Белстат?

За кілаграм бульбы на 
рынку патрэбна выкласці да 
8000 рублёў. А згодна з 
дадзенымі Белстата, яна 
каштуе 3200. Па такой цане 
бульбу сапраўды можна купіць, 
але толькі дробненькую.

Увосень для людзей не нова: 
На рынку гарадскім — кішма.
І там сышліся выпадкова
Дзед Міканор і дзед Кузьма.
Калісьці ўскраіна сталіцы
Адным сялом для іх была,
Ды давялося рассяліцца
У гмахі розныя з сяла.
Не толькі ж грызці ім скарынку,
Што з пенсіі купіць ільга.
Па тое-сёе і да рынку,
Бывала, кожны чыкільгаў.
І восенню якраз дарэчы
Туды ісці — настаў сезон.
Каб з бульбай быць, народ старэчы
Прыносіць кволы свой мільён.
— У нас, па дадзеных Белстата, —
Дзяліўся радасцю Кузьма, —
Ёсць бульбы сёлета багата,
Купляцьмем ледзь не задарма.
Выгода мне, пенсіянеру…
Сумневу ў Міканора шмат:
— Сказаць па праўдзе, я не веру,
Што нам плявузгае Белстат.
Дый не чытаю я газетак,
Бо там жа славаблуд адзін.
Ці так на справе, ці не гэтак —
Па рынку пройдзем-паглядзім.
І ўбачылі…
Караняплоды
Нібыта з золата амаль.
Не будзе для Кузьмы выгоды,
Не з’есць ён дранікаў, на жаль.
Кузьма на кучку тыцнуў кульбай,
Што сапраўды была танней:
— Такой нягеглай, дробнай бульбай
Раней
Кармілі мы свіней!
Без шалупайкі нашы зубы 
Не зловяць гэтыя “плады”.
У тоўстага, што ў полі, дуба
Паболей будуць жалуды.
— А што ты мне даводзіў, дружа? —
З ухмылкай мовіў Міканор. —
Белстат, маўляў… Яму не дужа
Мо будзеш верыць з гэтых пор…
Кузьма на гэта — вочы долу:
— І праўда: гоняць нам імжу…
Цяпер любому балаболу
Я смачны кукіш пакажу.
Чума, як кажуць, ім у хату,
Народу дураць галаву…
І калі верыць мне Белстату,
Пры камунізме я жыву. —
Ад злосці дзед аж матам крые. —
Пабралі б пранцы вас, птамаць!

* * *
Дамоў патупалі старыя
Свае скарынкі дагрызаць.

аЛеСя няўвеСя
дЫСкУСІя

хочется сказать главное. С этим письмом 
целесообразно было бы обратиться к 
властям, но они глухи к мнению людей… 
Совсем недавно мы в дачном товарище-
стве «Жаворонок» в Пуховичском районе, 
которое уже несколько лет по весне зали-
вается водой, так как вышла из строя 
местная мелиоративная система, полу-
чили очередную за три года отписку 
облисполкома о том, что вопрос изучает-
ся и будет рассмотрен. А процесс забо-
лачивания идет. Денег на мелиорацию 
нет! Имея большой печальный опыт 
общения с различными инстанциями 
(ЖЭСами, исполкомами и прочими), воз-
лагаю последнюю надежду на авторитет-
ную газету «Народная Воля», чтобы при-
влечь внимание к нашему частному, но 
горькому событию и к общему бедствию 
под названием «точечная застройка».

Я уверена, что к моему мнению при-
соединятся неравнодушные люди. Город 
Минск, где мы родились и выросли, всег-
да вызывал чувства гордости и любви, и 
мы привыкли, что город отвечает нам вза-
имностью. Город и люди не должны всту-
пать в конфликт, город должен быть гар-
моничной средой обитания. Психологи 
считают, что три поколения жителей 
(деды-отцы-внуки) должны видеть неиз-
менными свои улицы, дома, это и называ-
ется малой родиной. Разрушение и рез-
кие перемены похожи на войны и стихий-
ные бедствия и вызывают агрессию. 
Архитекторы должны улучшать то, что 
создано природой и предыдущими поко-
лениями, бережно. Примерами создания 
гармоничных городов служит архитектура 
Нидерландов, Норвегии, Голландии, где 
воплощается в жизнь концепция «умных 
городов», радующих людей. Архитекторы 
этих стран гордятся тем, что инициатива и 
идеи их проектов идут от граждан, а не от 
власти. При этом природа и новые техно-
логий шествует рука об руку.

«Город для человека» — этот принцип 
благороден и целесообразен, отсюда 
идут патриотизм, процветание и благо-
денствие. Жаль, очень жаль, что этого не 
скажешь сегодня о нашем Минске.

Татьяна Федоровна РОСЛИК, 
бывшая заведующая 

лабораторией охраны 
окружающей среды НПО 

«Жилкоммунтехника».

погЛяд

Не там шукаеце 
прычыну сваёй беднасці!

Апошнім часам у незалежніцкіх газетах, і ў першую чаргу ў нашай “Народнай 
Волі”, пайшла хваля спрэчак пра ваенныя пенсіі. Я не буду паўтараць, якую ролю 
ў войску адыгрываюць прапаршчыкі, але без іх войска ўвогуле не было б сучас-
ным войскам — гэта відавочна.

І ўсё ж праблема шырэйшая: чаму заробкі і пенсіі не толькі ў вайскоўцаў, але і ва 
ўсіх такія, што прыкладна 50 працэнтаў народа ледзь-ледзь выжываюць? Беларусь 
не бяднейшая за любую еўрапейскую краіну, а ў некаторых выпадках нават значна 
багацейшая. Напрыклад, хіба можна параўнаць кліматычныя ўмовы, рэльеф і 
ўрадлівасць глебы і г.д. з той жа Фінляндыяй? Але сёння тая ж Фінляндыя па ўзроўні 
дабрабыту свайго народа ўваходзіць у першую дзясятку краін свету.

Вайсковыя пенсіянеры ў большасці сваёй маюць вышэйшую адукацыю, 
набылі мудрасць жыцця, але ў сэнсе патрыятызму да сваёй Бацькаўшчыны, да 
мовы-маці — кульгавыя на абедзве нагі і сляпыя на абодва вокі. Дык ці маеце вы 
маральнае права скардзіцца на свой лёс, калі не хочаце перамен, не хочаце, каб 
Беларусь была кветкай у букеце еўрапейскай супольнасці?..

Мікола КАНАХОВіЧ, афіцэр у адстаўцы.
г.Пружаны.

Элитных пенсионеров 
быть не должно!

позиция

В сентябрьских номерах «Народной 
Воли» были опубликованы два весьма 
интересных резонансных письма воен-
ных пенсионеров. В первом под заго-
ловком «Старшим офицерам и гене-
ралам и черт детей колышет» группа 
прапорщиков из города Слуцка 
Минской области жалуется на неспра-
ведливость в плане  повышения пенсий. 
Им, мол, только на 25 процентов повы-
сили, а старшим офицерам и генералам 
на… 85 процентов.

Во втором — полковник в отставке 
минчанин Ю.Куковский в статье «Вы 
перегнули, товарищи прапорщи-
ки!» по существу опровергает приве-
денные факты своих младших коллег: 
мол, ввели в заблуждение обществен-
ность. На самом деле, пишет автор, 
старшим офицерам и генералам 
повысили пенсии всего лишь на 40 
процентов.

К сожалению, господа офицеры 
не сообщают, какую они на самом 
деле получают пенсию после очеред-
ного повышения. Наверняка в 
полтора-два раза большую, чем граж-
данские пенсионеры. Но гражданские 
почему-то молчат, не митингуют, не 
выходят на улицы с протестами…

Многие бывшие военные, отслу-
жив в армии, продолжают работать, 
занимая высокие должностные посты 
во властных структурах, коммерческих 
фирмах, и кроме пенсии получают 
приличную зарплату. Причем и здесь 
узаконено их неравенство с обычными 
работающими пенсионерами, кото-
рые, в отличие от военных, пенсию 
получают неполную при условии, если 
коэффициент выше 1,3. Разве это 
справедливо? На мой взгляд, и млад-

шие, и старшие офицеры, а тем более 
генералы не бедствуют.

Заслуживают повышения и 
достойной пенсии в первую очередь 
те, кто проливал кровь в суровые годы 
Великой Отечественной войны, спасая 
нашу страну от коричневой чумы, а 
также военные пенсионеры, прошед-
шие горнило Афганистана, выполняя 
так называемый интернациональный 
долг, и потерявшие там здоровье.

Но элитные пенсионеры — это ведь 
не только военные. Бывшие депутаты-
палаточники, «отслужив» в Овальном 
зале четыре года, получают даже боль-
ше, чем генералы, госчиновники разных 
рангов тоже имеют не меньше старших 
офицеров. И только ветераны труда, 
обычные городские и сельские тружени-
ки, честно отработав на благо страны по 
40 и более лет, при выходе на пенсию 
получают по два миллиона с хвостиком. 
И половина пенсии уходит на покупку 
дорогих лекарств, оплату растущих в 
цене услуг ЖКХ и т.д. Разве они не заслу-
жили обеспеченную старость?

Как-то заглянул на фанипольский 
мини-рынок, где встретил своего зна-
комого Анатолия Куницкого из приго-
родной деревни Черкассы. Он привез 
продавать крестьянский товар — 
молоко, творог, овощи, фрукты, но 
покупателей было очень мало. 
Жалуется, что пенсия маленькая — 
всего 1,7 миллиона рублей. И, чтобы 
выжить, приходиться крутиться…

На мой взгляд, достойную пенсию 
должны получать все. Элитных пенсио-
неров быть не должно.

Анатолий ШАРАЕВ,  
ветеран труда.

г.Фаниполь.

фотафакт

Дасылаю фота: Мінск, вуліца 
Маякоўскага, дом №154. Да апошняга 
часу гэта была спецыялізаваная 
крама знакамітага завода «Віцязь», у 
якой прадаваліся тэлевізары «Віцязь» 
і іншая прадукцыя завода. Апошнім 
часам тут прадаецца мэбля. Да ста-
рой вітрыны дадалі дзве новыя — 
«Мебель». 

Гэта што? Мадэрнізацыя?
А што чуваць пра тэлевізары 

«Гарызонт»? Кажуць, гэты завод 
пераходзіць на чатырохдзёнку, бо 
няма куды збываць прадукцыю. Хаця 
яшчэ свежая памяць пра шуміху, якую 
ўзнялі вакол праграмы «Саюзны 
тэлевізар». Колькі было слоў, колькі 
пахвальбы! А што выйшла?

Мікола САВіЦКі,  
прафесар.

Мінск.

так дУМаЮ…

Третий  
белорусский Майдан 

будет победным?

ШчЫра

механизма противодействия авторитар-
ному режиму, кроме Площади. Причем 
здесь наблюдается положительная 
динамика. В 2006 году во время очеред-
ных президентских выборов противни-
кам белорусской диктатуры удалось 
лишь разбить студенческий лагерь про-
теста на Октябрьской площади числен-
ностью не более тысячи человек. Через 
четыре года, 19 декабря 2010-го, на пло-
щади Независимости кандидаты от 
оппозиции на президентских выборах 
собрали уже десятки тысяч недовольных 
режимом. На мой взгляд, есть основания 
полагать, что третий белорусский 
Майдан будет наконец победным…

Александр АбРАМОВИЧ,
лауреат правозащитной 

премии «Хартии’97»  
в номинации «За личное 

мужество».

гЛавная теМа

Противостояние в Киеве
В столице Украины продолжается уличное противостояние между противниками власти и милицией. Демонстранты требуют досрочных парламентских и президентских выборов.

На площади Независимости в ночь 
с воскресенья на понедельник остава-
лись около пяти тысяч человек. Они 
укрепляли и расширяли баррикады по 
периметру площади. По словам оче-
видцев, в понедельник с раннего утра к 
Майдану стягивались автобусы с мили-
цией.

Днем ранее милицейский спецназ 
разогнал радикально настроенную часть 
толпы, пытавшуюся силой захватить 
Администрацию президента. Лидеры 
оппозиции заявили, что считают попытку 
штурма провокацией со стороны прези-
дента Виктора Януковича.

По данным мэрии, в столкновениях с 
милицией в Киеве пострадали 165 чело-
век, 109 из них госпитализированы. В 
МВД сообщают о более чем ста постра-
давших сотрудниках милиции. По дан-
ным радиостанции Business FM, в стол-
кновениях с милицией пострадали не 
менее 260 человек — из них 120 сотруд-
ников правопорядка, 112 митингующих и 
28 журналистов. Участники акций проте-
ста заговорили о двух сценариях разви-
тия событий — либо по белорусскому 
пути с жестким подавлением властями 
митингующих, либо по египетскому, 
когда поддерживать президента Хосни 
Мубарака отказались его ближайшие 
сподвижники, пишет «Газета.ru». Сами 
манифестанты надеются на египетский 
вариант, но без погромов.

Это уже второе  крупное столкнове-
ние участников акции с правоохрани-
тельными органами. Первое произошло 
днем ранее и уже названо «роковой 
ошибкой».

«Роковая ошибка» 
власти

Как пишет «Газета.ru», эксперты 
заговорили о том, что власть допустила 
«роковую ошибку», когда в ночь на 30 
ноября дала указание разогнать 
Евромайдан. По мнению аналитиков, 
если бы этого не случилось, скорее всего 
протестная волна сама пошла бы на спад 
и затухла. Некоторые наблюдатели не 
исключили, что Виктора Януковича под-
ставил кто-то из его команды. Уже в пят-
ницу вечером стало ясно, что в окруже-
нии президента произошел раскол — 
депутаты Рады стали выходить из Партии 
регионов в знак протеста против силово-
го разгона манифестантов. Пресса и экс-
перты обсуждают возможное участие в 
беспорядках нанятых властями провока-
торов. Боевиков спортивного вида в 
Украине называют «титушками» — по 
фамилии спортсмена Вадима Титушко, 
напавшего весной на журналистов. По 
мнению митингующих, именно прислан-

ные властью из регионов провокаторы в 
субботу и воскресенье пытались устраи-
вать погромы и бросать камни в автомо-
били.

«Народное вече»
Участники общенациональной укра-

инской забастовки начали блокировать 
административные здания. Для этого, по 
словам одного из руководителей партии 
«Батькивщина» Александра Турчинова, 
уже созданы штабы  национального 
сопротивления во всех областях 
Украины. На «Народном вече» в Киеве 
собрались более 300 тысяч человек, 
которые требовали отставки украинского 
правительства. Киевский Майдан скан-
дировал: «Революция!»

Лидеры украинских оппозиционных 
партий «УДАР» Виталий Кличко, 
«Батькивщина» Арсений Яценюк и 
«Свобода» Олег Тягнибок, депутаты 
парламента от оппозиции призывают 
всех граждан страны из разных регио-
нов ехать в Киев для участия в акции 
протеста, оставаться на площади 
Независимости и не допускать прово-
каций. 

Вечером 1 декабря на площади 
Независимости в Киеве оппозиция уста-
новила около 20 палаток. Митингующие с 
утра в воскресенье заняли центральные 
улицы города, в первую очередь Майдан, 
Европейскую площадь и Крещатик — 
несмотря на решение суда, ранее запре-
тившего любые акции на площади 
Независимости «в связи с подготовкой к 
празднованию Нового года и Рождества». 
1 декабря официальный представитель 
управления МВД Киева заявил, что, 
несмотря на судебный запрет, милиция 
не станет вмешиваться в происходящее 
на Майдане, после чего сотрудники пра-
воохранительных органов спешно поки-
нули площадь, а демонстранты начали 
демонтировать заграждения и разбирать 
гигантскую новогоднюю елку.

Поводом для 
гнева стал…

Такого числа протестующих не было 
в Киеве даже в дни «Оранжевой револю-
ции» 9 лет назад, говорят участники 
событий. Поводом для гнева  стал разгон 
милицейским спецназом Евромайдана 
ранним утром 30 ноября. Многие убеж-
дены, что команду расправиться с мир-
ными участниками акции, среди которых 
было немало молодых людей, отдал 
лично президент Виктор Янукович. 
Министр внутренних дел Украины 

что спецназ милиции вдруг жестоко 
разогнал «Евромайдан», о полном уваже-
нии к которому всю последнюю неделю 
говорили власти во главе с президентом 
Януковичем.

«Я глубоко возмущен и озабочен тем, 
что произошло ночью на Майдане 
Независимости. Те сведения с разных 
сторон, которые у меня есть на данный 
момент, не позволяют сделать однознач-
ные выводы: кто несет ответственность 
за эту провокацию [...] кто совершенно 
не заинтересован в таком сценарии, 
который развернулся, так это власть», — 
заявил украинский премьер-министр 
Николай Азаров, добавив, что власть 
заинтересована лишь в том, чтобы сохра-
нить стабильность.

Премьер при этом еще раз заверил, 
что поддерживает мирные акции за курс 
на интеграцию с ЕС, тем более что, по его 
словам, этому курсу верны и президент, и 
правительство.

«Я в высшей степени удивлен — это 
если выразиться мягко. Акция на 
Майдане сдувалась, не имея какой-то 
ясной и достижимой цели. Думаю, тут 
имела место провокация», — сказал 
bbcrussian.com часто занимающий сто-
рону власти украинский политолог 
Михаил Погребинский.

Появились сообщения, что по факту 
превышения спецназом полномочий при 
разгоне лагеря возбуждено уголовное 
дело.

Некоторые оппоненты украинских 
властей склонны к предельно простым 
объяснениям. «Да, Янукович понимает, 
что без того, чтобы стать диктатором, 
чтобы сделать здесь все, как в Беларуси, 
у него нет никаких шансов остаться пре-
зидентом. Вот он и решил нас разогнать. 
Но у него не выйдет», — сказал молодой 
житель Львова Володимир русской служ-
бе Би-Би-Си в субботу на большом сти-
хийном митинге на Михайловской пло-
щади.

Кто виноват?
За шесть дней сидения на Майдане 

до этого участники акции не продемон-
стрировали ни малейшей склонности к 
битью витрин и вообще к насилию. 
Политолог Вадим Карасев считает, что 
президент Янукович поддался соблазну 
«подавить разрастание Майдана в заро-
дыше». Михаил Погребинский полагает, 
что к «провокации», приведшей к разгону 
«Евромайдана», могли быть причастны 
как заинтересованные в таком сценарии 
оппозиционеры, так и «некоторые люди 
во власти, которые знали, что им недолго 
осталось сидеть в их креслах».

Игорь ВАСИЛьЕВ.

Виталий Захарченко извинился за чрез-
мерное применение силы, а Генеральный 
прокурор Украины Виктор Пшонка зая-
вил, что «каждая минута» событий на пло-
щади Независимости, связанных с дей-
ствиями спецназа, будет тщательно рас-
следована. При этом Пшонка признал, 
что участники акции находились на пло-
щади законно. 1 декабря в ходе коллегии 
МВД глава киевской милиции Валерий 
Коряк подал прошение об отставке. Пока 
он временно отстранен от должности.

Бой у 
Администрации 

президента
Ситуация в центре Киева начала нака-

ляться, когда появились сообщения о 
штурме неизвестными здания мэрии и 
президентской Администрации. Они раз-
били в мэрии окна и скрылись. В здание 
вошли активисты «Свободы», чтобы,  по их 
словам, охранять мэрию от мародеров. 
Одновременно молодые люди в масках на 

бульдозере пытались оттеснить бойцов 
спецназа «Беркут», охранявших прези-
дентскую Администрацию. Они пустили 
в ход взрывпакеты, дымовые шашки, сле-
зоточивый газ, бутылки с зажигательной 
смесью. Во время столкновений постра-
дало 59 бойцов «Беркута», а также 
несколько украинских и иностранных жур-
налистов: разбили голову журналисту из 
Польши и оператору Euronews, пострада-
ли журналист «Украинского тижня» 
Валерия Бурлакова и фотожурналист 
издания «ЛигаБизнесИнформ» Александр 
Перевозник. МВД позднее сообщило, что 
атаку на здание администрации органи-
зовали около 300 молодых людей — чле-
нов ультраправой организации 
«Братство», возглавляемой Дмитрием 
Корчинским.

Позднее ситуацию на улице Банковой 
взяли под контроль ветераны войны в 
Афганистане. Они выстроились живой 
цепью между «Беркутом» и хулиганами в 
масках. В штабе оппозиции столкнове-
ния на Банковой улице назвали провока-
цией власти с целью оправдать примене-
ние силы против манифестантов на 
Майдане.

Глава государства наблюдал за про-

исходящим из своей резиденции 
«Межигорье» под Киевом. Там Виктор 
Янукович провел совещание с участием 
министров и членов президентской 
Администрации, на котором, как утверж-
дают близкие к президенту источники, 
обсуждал возможность введения в стра-
не или отдельно в Киеве режима чрезвы-
чайного положения, что невозможно без 
решения Верховной Рады Украины.

Лидеры оппозиции утверждают, что 
для подавления протестов власти наме-
рены применить водометы. Здания 
Администрации президента, правитель-
ства и резиденция Виктора Януковича 
«Межигорье» взяты под усиленную охра-
ну сотен вооруженных бойцов Внутренних 
войск Украины и милицейского спецназа. 
Оппозиция заявила о стягивании в Киев 
частей Внутренних войск и милицейского 
«Беркута» из восточных и южных регио-
нов страны.

Акции против властей и Виктора 
Януковича прошли и в других городах 
Украины — Львове, Днепропетровске, 
Симферополе и Одессе.

Призыв главы 
парламента

Глава украинского парламента 
Владимир Рыбак призвал власть и оппо-
зицию сесть за стол переговоров. «И 
власть, и оппозиция должны сесть за 
стол переговоров», — сказал он в эфире 
украинского телеканала «Интер».

Янукович   
«глубоко  

возмущен»
Президент Украины Виктор Янукович 

заявил, что глубоко возмущен события-
ми, которые произошли в ночь на субботу 
на Майдане Незалежности. Он заверил, 
что те, кто своими решениями и действи-
ями спровоцировал этот конфликт, будут 
наказаны.

Украинские политики и комментато-
ры пытаются понять, как так получилось, 

в поСЛедниЙ чаС

Конфликт расширяет границы
Когда этот номер «Народной Воли» отправлялся в типографию, из Киева поступила информация, что 

«на улице Банковой стоит кордон из нескольких сотен милиционеров, во дворе Администрации президента 
видно более 15 милицейских автобусов. Кабинет министров заблокирован со всех сторон. Грушевского и 

Институтская перекрыты живыми цепями и машинами».

Правительство работает «в осо-
бом режиме», об этом заявил предста-
витель премьер-министра Николая 
Азарова Виталий Лукьяненко. 
Вопрос о недоверии правительству 
Украины будет вынесен на заседание 
Рады во вторник, сообщил спикер 
украинского парламента Владимир 
Рыбак.

Противостояние не только охвати-
ло Киев, но и переместилось в регио-
ны. Депутаты крымского парламента 
поддержали президента и кабинет 
министров, а также осудили заявления 
оппозиции. С аналогичным заявлени-
ем выступил Кировоградский област-
ной совет.

Мэр Донецка Александр 
Лукьянченко заявил, что если в Киеве 
«будут продолжаться беспорядки», то 

Донецкий регион «будет вынужден под-
держать президента и правительство». 
Лукьянченко отметил, что на востоке и 
юге Украины «не все разделяют взгляды» 
протестующих в Киеве. 

Депутат Севастопольского горсове-
та от Партии регионов Сергей 
Смольянинов обратился к российскому 
президенту Владимиру Путину с прось-
бой «оказать военную и другую помощь» 
правительству и президенту Украины 
«для защиты суверенитета страны, рус-
ского населения Крыма и других регио-
нов».

Депутаты парламента Крыма в поне-
дельник поддержали действия украин-
ского президента и правительства, осу-
дили действия оппозиции, а также при-
звали Виктора Януковича принять меры 
— в том числе, «если этого потребует 

ситуация», ввести чрезвычайное положе-
ние в стране.

Во Львовской области объявлена 
всеобщая забастовка.

Забастовку объявили в ответ на при-
зыв штаба национального сопротивле-
ния, который возглавили лидеры оппози-
ционных сил.

«Работники каждого предприятия, 
каждой организации и учреждения долж-
ны самостоятельно выбрать форму заба-
стовки и выходить на наш львовский 
Евромайдан, что на проспекте Свободы 
возле памятника Тарасу Шевченко», — 
заявил председатель Львовского област-
ного совета Петр Колодий.

Глава Ивано-Франковска Виктор 
Анушкевичус и его заместители с поне-
дельника, 2 декабря, ушли в отпуск без 
сохранения заработной платы, «выпол-

няя волю многотысячного вече, кото-
рое состоялось возле обладминистра-
ции 1 декабря». «Именно таким спосо-
бом мы заявляем о своей позиции и 
выражаем солидарность с бастующи-
ми, поскольку, согласно действующе-
му законодательству, государствен-
ным служащим запрещено бастовать», 
— привела в понедельник слова 
Анушкевичуса пресс-служба гориспол-
кома.

В Запорожье около ста митингую-
щих заблокировали вход в здание 
горисполкома, требуя отставки мэра 
города Александра Сина и отставки 
правительства Украины. В 
Житомирской и Черниговской обла-
стях оппозиционные партии объявили 
о создании «штабов национального 
сопротивления».

Стоп-кадр!

Канцлер Германii Ангела Меркель у сваёй урадавай заяве аб “Усходнім партнёрстве” зазначыла, што Расiя не павiнна аказваць 
ціск на Украiну, Грузiю i Малдову. Краiны самi прымаюць рашэннi аб асацыяцыi з ЕС. Нiякага права вета ў трэцiх краiн няма.

фотаакно

З 15-годдзем!

У кубiнскiх сем’ях прынята ўрачыста адзначаць 15-годдзе сваiх дачок. Вось як 
святкавалi такi юбiлей дзяўчыны Наомi з Гаваны. Прыйшлi сяброўкi, шматлiкiя госцi. 
Яны дораць дзяўчыне кветкi, а затым мужчыны па чарзе запрашаюць яе на танец. 
Асаблiвае значэнне мае цырымонiя дарэння дзяўчынай 15 свечак, якiя яна ўручае 15 
самым блiзкiм людзям i сябрам, тым, хто быў побач усе дзiцячыя гады…

таМ, за БУгаМ

Хто ў Польшчы лідзіруе…
Вызначаны рэйтынг польскiх 

мясцовасцяў, якія развіваюцца 
найбольш паспяхова. Сярод гарадоў 
перамагла Варшава. Найлепшай 
сельска-гарадской гмiнай аказалася 
Новэ Варпно ў Заходнепаморскiм 
ваяводстве. У катэгорыi гарадскiх 
гмiн перамагла Крынiца Морска на 
Памор’i, а сярод сельскiх гмiн 
непераўзыдзенай аказалася вёска 
Клешчув у Лодзiнскiм ваяводстве. Аб 
iх намаганнях расказваецца на сайце 
“Польскага радыё для замежжа”.

Аўтар рэйтынгу прафесар Э.
Собчак з Варшаўскага полiтэхнiчнага 
iнстытута тлумачыць, што маладых i 
п р а д п р ы м а л ь н ы х  п а л я к а ў 
прыцягваюць гмiны, якiя клапоцяцца 
пра якасць жыцця насельнiцтва, 
прычым рынак працы — гэта толькi 
адзiн з многiх аспектаў.

“У людзей свае крытэрыі ацэнкi, 
— кажа ён. — Па-першае, праца, 
п а - д р у г о е ,  г р а м а д с к а я 
iнфраструктура. Калi гэтай апошняй 
не будзе, маладыя прадпрымальныя 
людзi не пойдуць, таму што яны 
думаюць не толькi аб тым, каб мець 
грошы, яны хочуць таксама 
развiвацца. Глядзяць, цi можна ў дад-
зенай мясцовасцi павышаць свае 

прафесiйныя здольнасцi”.
Высокае месца ў рэйтынгу заня-

ла падваршаўская гмiна Лешнаволя. 
Войт Марыя Яланта Матыцка-Вонсiк 
зазначае, што акрамя таго, што гмiна 
знаходзiцца недалёка да сталiцы, 
мясцовыя ўлады спакушаюць 
прадпрымальнiкаў эфектыўным бес-
праблемным адмінiстрацыйным 
абслугоўваннем i малымi падаткамi.

“Мы для iнвестыцый прапануем 
тэрыторыю, для якой падрыхтаваны 
план асваення. Iнвестар хутка 
атрымлiвае дазвол на будаўнiцтва. 
Чарговая справа — гэта падаткi. Яны 
ў гмiне Лешнаволя ўжо здаўна на 
вельмi нiзкiм узроўнi. У нас таксама 
добра развiта тэхнiчная 
iнфраструктура: водаправоды i 
каналiзацыя», — расказвае яна.

У Варшаве, горадзе, які 
развіваецца найбольш дынамічна, на 
аднаго жыхара прыпадае 3800 зло-
тых iнвестыцый (950 еўра), у най-
больш дынамiчнай вясковай гмiне 
Клешчув у Лодзiнскiм ваяводстве 
маштаб iнвестыцый складае 9 тысяч 
(2250 еўра) на аднаго жыхара.

Падрыхтаваў да друку  
Васіль КРАўЦЭВіЧ.

герМания

Планы «Большой коалиции»
В Германии ХДС и ХСС подписали с 

социал-демократами договор о созда-
нии “Большой коалиции”. Каковы ее 
планы?

Социал-демократы добились своей 
главной цели: минимальная почасовая 
оплата труда в размере 8,5 евро будет 
частично введена с 2015 года и станет 
обязательной во всей Германии с 2017 
года. Эта мера коснется 5,6 миллиона 
трудящихся, зарабатывающих меньше 
8,5 евро в час, и позволит миллиону 
человек обходиться без социальной 
помощи. Также временные трудовые кон-
тракты будут ограничены 18 месяцами, и 
начиная с девятого месяца работы обла-
датели таких контрактов будут получать 
зарплату, равную зарплате их коллег с 
бессрочным контрактом. Чтобы гаранти-

ровать равноправие женщин, работода-
тели вместе с профсоюзами обязаны 
закрепить за женщинами 30% мест в 
административных советах компаний. 
Возраст выхода на пенсию будет снижен 
с 67 до 63 лет для тех, чей трудовой стаж 
к этому моменту составит 45 лет. 

По настоянию ХДС и ХСС ради про-
ектов “Большой коалиции” налоги не 
будут повышаться, но соглашение 
предусматривает до 2017 года государ-
ственные инвестиции в размере 23 
миллиардов евро, 6 из которых будут 
направлены в школы и детские сады, а 
остальные — на науку и развитие 
инфраструктуры.

Инвестиции в транспортную инфра-
структуру будут обеспечиваться в том 
числе за счет увеличения числа платных 

геопоЛитика

Генассамблея ООН объявила 2014 год 
Международным годом солидарности  

с палестинским народом
Запланированы мероприятия, которые будут проводиться в течение года в сотрудничестве с правительствами, соответствую-

щими организациями системы ООН, межправительственными организациями и организациями гражданского общества.
На сессии ООН глава Палестинской автономии Махмуд Аббас заявил: «Нашей целью по-прежнему остается полноправное 

членство в ООН, что является законным и неотъемлемым правом нашего народа».

дорог для грузового автотранспорта. 
Кроме того, консерваторы предлагают 
взимать плату за проезд с автомобилей с 
иностранными номерами, хотя это и про-
тиворечит европейским законам. 

В области энергетики предусматри-
вается увеличение доли возобновляемых 
источников энергии с нынешних 25% до 
40—45% к 2025 году и до 55—60% к 2035 
году. 

Также социал-демократам удалось 
частично добиться признания двойного 
гражданства. Так, дети иностранцев, 
родившиеся и выросшие в Германии, 
смогут иметь два паспорта. Это правило 
коснется в первую очередь членов почти 
трехмиллионной турецкой общины в 
Германии.

Антон СЕРГЕЕВ.

Я хачу, каб Анатоль Лябедзька  
стаў старшынёй Мінскага 

гарсавета…
У адным з нумароў “Народнай Волі” прачытала аб тым, што старшыня Аб’яднанай грамадзянскай партыі прапануе падчас мясцовых выбараў 

правесці ў Бабруйску праймерыз па выяўленні найбольш папулярнага лідара апазіцыі. Магчыма, у гэтым ёсць рацыя, але як арганізацыйна 
вырашыць дадзеную праблему? Ці ўдасца ініцыятарам рэалізаваць задумку на практыцы? Як паставяцца да іх ідэі ўлады? Ды і ад тых, хто прыйдзе 
на выбарчыя ўчасткі, многае залежыць. На сённяшні дзень большасць людзей не разумеюць нават значэння слова “праймерыз”. Тут павінна быць 
вялікая тлумачальная работа. Але, на жаль, менавіта яе я і не бачу ні з боку Аб’яднанай грамадзянскай партыі, ні з боку іншых палітычных структур.

Паўтараю, я не супраць прапановы 
спадара Анатоля Лябедзькі і яго 
прыхільнікаў, але, мне здаецца, трэба 
выкарыстаць мясцовыя выбары і ў больш 
глабальным сэнсе. Калі вы замахнуліся на 
перамогу падчас будучых прэзідэнцкіх 
выбараў, то зрабіце першы сур’ёзны крок 
ужо ў наступным годзе. Лёс краіны могуць 
вызначыць Саветы, якія будуць абраны ў 
Мінску, абласных цэнтрах, буйных 
рэгіянальных гарадах. Кажаце: цяжка 
пракантраляваць законнасць усіх 
працэдур на выбарах прэзідэнта, маўляў, 

не ахапіць усю краіну. Мясцовыя выбары 
маюць лакальны характар, што дазваляе 
апазіцыі сканцэнтраваць сілы і рэальна 
пазмагацца за месцы ў тэрытарыяльных 
“парламентах”.

Ці ж не перамога будзе той жа 
Аб’яднанай грамадзянскай партыі, калі ў 
Мінскім гарадскім Савеце апынуцца тры-
чатыры яе прадстаўнікі? А што, 
грамадоўцы не могуць прэтэндаваць на 
некалькі мандатаў у сталічнай “думе”? Ды 
і партыя “Справядлівы свет” павінна 
скіраваць свае намаганні на тое, каб быць 

прадстаўленай сярод дэпутатаў Мінскага 
гарадскога Савета.

Лідар кампаніі “Гавары праўду!” 
Уладзімір Някляеў піярыцца, каб 
заваяваць давер у як мага большай часткі 
электарату. Праверкай на сапраўдны 
аўтарытэт могуць для яго стаць мясцовыя 
выбары. Дабіся, шаноўны, каб цябе не 
толькі з помпай абралі ў той жа Мінскі 
гарадскі Савет, але і прапанавалі стаць 
яго старшынёй.

Палітычнае жыццё краіны адразу 
зменіцца ў лепшы бок, як толькі 

прадстаўнікі апазіцыі зоймуць годнае 
месца ў Саветах буйных гарадоў. Але для 
гэтага трэба моцна папрацаваць. Мала 
крычаць, што існуючыя ўлады займаюцца 
фальсіфікацыямі падчас выбараў. А вы 
зрабіце так, каб гэта немагчыма было 
здзейсніць. У тых “кропкавых” акругах, 
дзе будуць балатавацца прадстаўнікі ад 
апазіцыі, падыміце, як кажуць, на ногі ўсё 
дарослае насельніцтва, перакрыйце 
ўладам усе шляхі-дарогі да фальсіфікацыі 
вынікаў выбараў. Адным словам, 
дакажыце, на што вы сапраўды здольны.

Я ўпэўнена ў тым, што калі апазіцыя 
выйграе мясцовыя выбары, то яна 
выйграе і прэзідэнцкія і парламенцкія. А 
калі яна ў наступным годзе распішацца 
ў сваёй бездапаможнасці, то застанецца 
адно — сысці ў небыццё. Лічу, у тых, хто 
называе сябе апазіцыяй, ёсць апошні 
шанц заняць месца ва ўладных органах і 
павесці краіну па дэмакратычным 
шляху.

Раіса ЛЕМЯШЭўСКАЯ.
Брэсцкая вобласць.

http://www.svoboda.org/content/article/25186433.html
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http://www.newsru.com/world/30nov2013/berkuting.html
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правовая ЭкСпертиза

Цена квартирного вопроса
На страницах «Народной Воли» я хотела бы обсудить вопросы, связанные с соблюдением законности в государственных структурах.  

Недавно Александр Лукашенко проводил совещание и хвалил суды, которые призваны в любых спорных ситуациях следить за тем, чтобы был соблюден закон.  
Но можем ли мы надеяться на белорусский суд? И на что нам надеяться, чтобы найти справедливость?

М
оя история не политическая, не 
«громкая», не затрагивающая 
интересы государства или 
высоких должностных лиц. Но 

очень жизненная и простая. Тем не 
менее правды добиться я не могу.

Вот уже скоро три года, как я не 
могу получить свидетельство о праве на 
наследство. Мой отец Степан 
Шимколович после смерти своей 
сестры Веры Дроздовой наследовал ее 
имущество, состоящее из квартиры по 
улице Ландера в городе Минске. А 
потом и сам умер. Если бы не эта квар-
тира в столице, я бы до сих пор верила, 
что в Беларуси есть и суд, и закон, и 
справедливость. 

Мои права и законные интересы 
моего отца  были грубейшим образом 
нарушены в нотариальной конторе 
города Клецка нотариусом Аллой 
Николаевной Тимошко, заведующей 
данной нотариальной конторы. Чтобы 
суть вопроса была понятна, расскажу 
все по порядку. 

12 мая 2009 года умерла родная 
сестра моего отца Вера Дроздова, у 
которой в собственности была двухком-
натная квартира в Минске. Муж тети 
Веры умер еще в 2001 году, детей у них 
не было, поэтому на открывшееся 
наследство могли заявлять свои права 
наследники второй очереди. 

22 мая мой отец Степан Шимколович 
подал заявление о принятии наслед-
ства по закону, указав степень родства 
умершей — сестра. На меня была выпи-
сана генеральная доверенность, так как 
мой отец был преклонного возраста и 
сам добраться до нотариальной конто-
ры в Минске не мог.

При регистрации этого заявления 
нотариус заявила, что у отца и его 
сестры были разные фамилии, так как 
их мать была дважды замужем и брала 
фамилии мужей. Нотариус сообщила, 
что необходимо собрать официальные 
документы, подтверждающие родство. 
И, кроме того, спросила, не оставляла 
ли тетя Вера завещание. Мы знали, что 
завещания не было, она об этом неза-
долго до смерти говорила моему отцу, 
но все-таки предложили нотариусу про-
верить ГНК №1 Октябрьского района 
города Минска на предмет регистрации 
данного документа в их конторе. 
Завещания не нашли, нам сообщили, 
что процесс принятия наследства запу-
щен.

Через некоторое время мы получи-
ли новое письмо о том, что в ГНК №1 
обратилась с заявлением о принятии 
наследства по завещанию Виктория 
Александровна Кунцевич. Степень род-
ства — прочерк. Состав наследства — 
та же квартира. Мы, конечно, были 
очень удивлены, что вопреки словам 
тети Веры завещание она все-таки 
оставила. Однако еще больше удиви-
лись, познакомившись с этим докумен-
том. Потому что в нем обнаружилось, 
что свидетелем при подписании данно-
го завещания была мать Кунцевич, хотя 
это недопустимо по закону. 

Срок для принятия наследства 
истекал 12 ноября 2009 года. Мой отец 
обратился в суд  Октябрьского района 
города Минска с иском о признании 
завещания недействительным и об 
установлении факта родственных отно-
шений. Так как у него с сестрой имелись 
некоторые неточности в метрических 
записях, то была необходимость дока-
зать, что они брат и сестра в судебном 
порядке. 

29 ноября 2009 года мой отец умер. 
8 декабря 2009 года суд производ-

ство по гражданскому делу приостано-
вил, так как суд установил, что мой 
отец, истец по делу, умер и наследни-
ком на его имущество являюсь я. В 
связи с этим суд истцом по делу при-
влекает меня и предоставляет мне 
шестимесячный срок  для принятия 
наследства. Через полгода я оформила 
свои наследственные права на имуще-
ство отца, находящееся в городе 
Клецке, однако вопрос с минской квар-
тирой остался открытым.

27 июля 2010 года судебное засе-
дание суда Октябрьского района 
Минска об установлении факта род-
ственных отношений и признании заве-
щания недействительным возобнови-
лось. Истцом на нем уже выступала я 
как лицо, оформившее свои права на 
имущество наследодателя С.
Шимколовича. Естественно, суд при-
знал, что мой отец является братом 
Веры Дроздовой, и подвел черту под 
этим делом. Завещание на имя 
Кунцевич было признано недействи-
тельным, степень родства Кунцевич и 
тети Веры в заявлении о принятии 
наследства по завещанию указана не 
была. Таким образом, Кунцевич была 
лишена судом возможности оформить 
свои наследственные права по завеща-
нию, а для оформления прав по закону у 
нее не было оснований, поскольку 
после смерти В.Дроздовой оставался в 
живых ее единственный родной брат.

Правда, как вы понимаете, сам отец 
получить свидетельство о праве на 
квартиру своей сестры, как это положе-
но по закону, в ГНК №2 Октябрьского 
района Минска уже не смог. Пока шли 
все эти разбирательства, он умер. 
Однако квартира тети Веры была вклю-
чена в состав наследства, открывшего-
ся после его смерти в нотариальной 
конторе Клецка.

Нотариус Тимошко истребовала 
копии материалов наследственного 
дела В.Дроздовой и приобщила к воз-
обновленному наследственному делу 
моего отца. Так как наследство после 
его смерти приняла я, то мне необходи-
мо было получить только свидетельство 
о праве и на это наследство (в дополне-
ние к полученному ранее). И вот тут все 
застопорилось. 

Нотариус Тимошко отказалась 
выдать мне дополнительное свиде-

тельство, мотивируя это тем, что мой 
отец ничего не унаследовал и мне еще 
предстоит спор в суде. Далее в воз-
обновленное наследственное дело, в 
котором определен наследник, то 
есть я, она принимает несколько заяв-
лений от Кунцевич, которая просит 
приостановить выдачу свидетельства. 
Хотя наследницей моего отца, 
Степана Шимколовича, эта самая 
Кунцевич быть вообще не может. 
Одним словом, Кунцевич решила 
предпринять попытки завладеть мин-
ской квартирой тети Веры. И мы вновь 
пошли по судам. 

Новый судебный процесс не только 
не прояснил ситуацию, но еще более 
запутал ее. Несмотря на то, что наслед-
ство после смерти Дроздовой принял 
мой отец, а после его смерти — я, суд 
начал делить имущество тети Веры во 
второй раз. Я не являюсь наследницей 
тети ни по закону, ни по завещанию. Но 
это не помешало привлечь меня в каче-
стве ответчика. Кроме того, суд 
Октябрьского района города Минска от 
01.12.2010 г. установил факт родствен-
ных отношений между Дроздовой и 
Кунцевич и признал последнюю истцом 
права на долю в собственности на квар-
тиру по улице  Ландера в Минске.

Пошел уже третий год с той поры, 
как я пытаюсь добиться справедливого 
рассмотрения этой ситуации в соответ-
ствии с законами страны, гражданином 
которой я являюсь. 

Сразу подала кассационную жало-
бу, оплатила пошлину, но определение 
кассационной инстанции гласило: Годун 
наследует по праву трансмиссии, а 
Кунцевич — по праву представления, и 
наследственное имущество делится 
между ними поровну.

То есть между родным братом 
умершей хозяйки квартиры и челове-
ком, который даже не сразу смог опре-
делить степень родства с ней — деся-
тая вода на киселе, имущество подели-
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ли поровну. Разве по закону такое могло 
случиться?

Я дважды была на приеме у пред-
седателя Минского городского суда 
В.Г.Пуцило. Второй раз, вникнув в суть 
проблемы, он обещал надлежаще рас-
смотреть дело. Однако это оказалось 
только обещанием. 

Тогда я начала обивать пороги 
Верховного суда Республики Беларусь. 
Мою жалобу в порядке судебного над-
зора рассматривали заместители пред-
седателя Верховного суда Республики 
Беларусь А.А. Забара (один раз) и А.А. 
Федорцов (четыре раза). Оба утверж-
дали, что отец не успел принять наслед-
ство после смерти сестры, потому что 
сам умер. Как же так?! Ведь в такой 
высокой инстанции не могут не знать о 
том, что подача заявления в ГНК №2 
Октябрьского района г.Минска юриди-
чески и есть факт принятия наследства. 

Законность я искала и в такой важ-
ной государственной структуре, как 
прокуратура, обращалась и в прокура-
туру Октябрьского района города 
Минска, прокуратуру г.Минска. Ответы 
были всегда однотипны: «каких-либо 
нарушений при вынесении решения 
судом установлено не было».

Обратилась в Генеральную прокура-
туру. Тут пошли еще дальше, заявив, что 
к жалобе не приложены документы, 
свидетельствующие о стоимости спор-
ной квартиры на момент обращения в 
Генпрокуратуру, в связи с чем не пред-
ставляется возможным определить 
правильность оплаты надзорной жало-
бы госпошлиной. То есть жалоба не 
может быть рассмотрена. Это же некое 
изощренное издевательство! Я не явля-
юсь владелицей этой квартиры, ее 
унаследовал мой отец; свидетельство 
мне не выдается, так как я не являюсь 
наследницей тети ни по закону, ни по 
завещанию… Как я могу предоставить 
документ, свидетельствующий о стои-
мости квартиры умершей Дроздовой? 

В итоге моя «битва» с прокуратурой 
закончилась только тем, что они при-
знали меня правопреемницей отца. Но 
вы думаете хотя бы сейчас у меня на 
руках есть документы на часть квартиры 
тети Веры, которая сначала досталась 
моему отцу, а после его смерти — мне? 
Это наследство я не могу найти третий 
год. 

Ни в одной из перечисленных 
инстанций я не сумела добиться рас-
смотрения данного вопроса в соответ-
ствии с законами страны, гражданином 
которой являюсь. Действия нотариуса в 
моем понимании вообще выходят за 
рамки разумного. Решения суда 
Октябрьского района г. Минска от 
27.07.2010 г. и от 02.08.2010 г. затеря-
лись на просторах нотариальной конто-
ры города Клецка. Зато нотариус 
берется выполнять решение суда от 
01.12.2010 года, поясняя при этом, что 
соблюдала интересы Кунцевич. Каким 
образом можно соблюдать интересы 
Кунцевич в том, наследником чего она 
не является, в деле по наследству 
моего отца? Куда девалось наследство, 
состоящее из квартиры по улице 
Ландера в городе Минске, которое при-
нял мой отец после смерти своей 
сестры, а я приняла у него как дочь?

В поисках своего наследства от 
отца я обратилась в прокуратуру города 
Клецка 20 июля 2011 года с заявлением 
о возбуждении уголовного дела по 
факту злоупотребления служебными 
полномочиями нотариусом Тимошко. 
Расследования по данному вопросу ни 
к чему не привели. В ответе из милиции 
мне указали, что проведенной провер-
кой не было получено каких-либо све-
дений, указывающих на совершение 
действий (бездействия) Тимошко из 
корыстной или иной личной заинтере-
сованности. 

Осенью 2012 года я обратилась в 
Следственный комитет. Мое заявление 
о возбуждении уголовного дела по 
факту хищения законно унаследованно-
го имущества даже не зарегистрирова-
ли, не провели соответствующую про-
верку по изложенным фактам. Его пере-
квалифицировали в обращение и 
отправили в Минюст, куратору нотариу-
сов — заинтересованному лицу. 
19.11.2012 г. первый заместитель 
министра юстиции А.В. Белейчик отве-
тил: «Новых обстоятельств в деле нет, 
переписка прекращается». Какие же 
новые обстоятельства он может уви-
деть, если за его подписью от 
06.01.2012 г. мне сообщалось, что про-
шло заседание Квалификационной 
комиссии по вопросам нотариальной 
деятельности, и «пришли к выводу о 
том, что действия заведующего нотари-
альной конторой Тимошко не повлекли 
нарушения Ваших прав на наследова-
ние». 

Вот такая ирония! «Не нарушено»! 
Хотя я не могу получить свидетельство 
на то имущество, которое унаследовал 
мой отец. 

Формализм, отписки, сокрытие 
истины — разве это не есть преступная 
халатность чиновничества, наделенно-
го властью? Как же жить мне с этим? 
Есть ли в стране инстанция, которая 
служит закону и дорожит своей честью? 
Я ведь не прихожу к чиновникам домой, 
где они сами определяют, угодна я им 
или нет. Я обращаюсь в государствен-
ные учреждения. И мне не понятно, 
почему вся эта рать не дорожит прести-
жем страны, ведь в этом государстве 
они, я думаю, получают хорошую зар-
плату, но уважают только звонок друга. 
А о чести, совести, законе забыли  
напрочь.

Лариса Степановна ГОДУН, 
жительница г.Клецка.

Таков закон!

— Решением суда Октябрьского 
района г.Минска от 27.07.2010 г. по 
иску Л.С.Годун к В.А.Кунцевич было 
принято решение о признании недей-
ствительным завещания, выданного 
В.С.Дроздовой на свою квартиру в 
Минске.

Суд обоснованно применил п.3 
ст.1044, п.1 ст.1045, пп.1,2 ст.1052 ГК, 
признав завещание недействитель-
ным, так как при составлении завеща-
ния был нарушен порядок составления 
завещания и свидетелем выступил 
близкий родственник (мать 
В.А.Кунцевич).

Дополнительным решением этого 
же  суда 2.08.2010 г. был установлен 
факт родственных отношений между 
Шимколовичем  и умершей его 
сестрой  Дроздовой, что явилось осно-
ванием для принятия наследства Годун 
(родная дочь Шимколовича), оставше-
гося как после смерти ее отца 
Шимколовича, так и после смерти ее 
тети В.С.Дроздовой.

Что касается второго судебного 
решения по делу, в котором истцом 
выступала В.А.Кунцевич, а ответчиком 
— Л.С.Годун, об установлении факта 
родственных отношений Кунцевич с 
умершей Дроздовой и признании 1/2 
доли в праве собственности на кварти-
ру, то наши юристы пришли  к выводу, 
что решение суда Октябрьского суда 
г.Минска от 1.12.2010 г. было вынесено 
с нарушением требований закона.

В соответствии со ст.1058 ГК при 
отсутствии у умершего наследника 
первой очереди наследниками по зако-
ну второй очереди полнородные и 
неполнородные братья и сестры насле-
додателя, дети братьев и сестер насле-
додателя (его племянники и племянни-
ца) наследуют по представлению.

Кунцевич обосновала свой иск 
тем, что она по закону второй очере-
ди имеет право на ½ квартиры 
Дроздовой по представлению, так 
как является дочерью еще одного 
родного брата А.М.Шимколовича, 
который умер в 2001 году.

Считаем, что суд неправильно 
определил ее статус в наследовании 
имущества В.С.Дроздовой, что и 
повлекло незаконный передел наслед-
с т в е н н о г о  и м у щ е с т в а 
С.М.Шимколовича, который принял 
законно наследственное имущество 
своей умершей сестры.

При рассмотрении судом 
Октябрьского района г.Минска 
(27.07.2010 г. и 02.08.2010 г.) было 
установлено, что Дроздовой принад-
лежала квартира на праве собствен-
ности по улице Ландера. Поскольку 

прямых наследников по первой очереди 
у нее не было, то после ее смерти на 
наследство заявили свои требования ее 
родной брат Степан Шимколович по 
закону второй очереди (из четырех бра-
тьев и сестер он единственный, кто на тот 
момент был в живых) и В.А.Кунцевич — 
племянница, которая хотела получить 
наследство по завещанию. Однако заве-
щание было признано судом недействи-
тельным. Вследствие чего единственным 
наследником на наследственное имуще-
ство В.С.Дроздовой стал Степан 
Шимколович.

С точки зрения права Шимколович 
принял наследство Дроздовой, подав в 
установленный законом срок (шесть 
месяцев) заявление о выдаче свидетель-
ства о праве на наследство по закону, что 
согласуется с требованиями ч.1. ст.1070 
ГК. Мы считаем, что при рассмотрении 
дела по первой инстанции судьей 
О.А.Бирюля, а также жалоб в порядке 
надзора председателем Мингорсуда 
В.Г.Пуцило заместителями председателя 
Верховного суда РБ А.А.Забарой, А.А. 
Федорцовым нормы наследственного 
права толкуются неправильно. В частно-
сти, это касается утверждения, что 
Степан Шимколович не успел принять 
наследство, поскольку умер после откры-
тия наследства.

Доводы судей противоречат ч.4 
ст.1069 ГК РБ, в которой юридически 
закреплено, что  принятое наследство 
признается принадлежащим наслед-
нику со времени открытия наследства 
независимо от момента государ-
ственной регистрации права наслед-
ника на это имущество, если право 
подлежит регистрации. Исходя из 
этого, не имеет значения, зарегистриро-
вал свои права на наследственное иму-
щество Степан Шимколович или нет, 
поскольку он уже принял наследство с 
момента его обращения к нотариусу.

В соответствии с ч.1. ст.1070 ГК 
Республики Беларусь Степан  
Шимколович принял наследство путем 
подачи в установленный законодатель-
ством шестимесячный срок нотариусу  
заявления о принятии наследства по 
закону в полном объеме.

Кроме того, в соответствии с ч.2. 
ст.178 Инструкции о порядке совершения 
нотариальных действий  в случае, если 
наследник, принявший наследство, умер 
до получения свидетельства о праве на 
наследство, то принятое им наследство 
включается в состав наследства, открыв-
шегося после его смерти.

Факт принятия наследства Степаном 
Шимколовичем после смерти его сестры 
Веры Дроздовой был подтвержден доку-
ментально не только решением суда 

Октябрьского района г.Минска от 
27.07.2010 г. и дополнительным решени-
ем от 02.08.2010 г., но и  проведенной 
проверкой за подписью заместителя 
начальника главного управления юстиции 
Миноблисполкома Е.В.Гринкевича от 
08.12.2010 г., а также решением прокура-
туры Клецкого района от 23.02.2012 года.

Таким образом, наследником первой 
очереди после смерти Степана 
Шимколовича являлась его дочь Лариса 
Годун. Что не согласуется с доводами, 
изложенными в решении кассационной  
инстанции Мингорсуда о том, что Годун 
приняла наследство по трансмиссии 
(переход права на принятие наследства), 
а Кунцевич — по праву представления.

Годун не принимала наследство по 
трансмиссии, поскольку ее отец после 
смерти сестры сам успел принять 
наследство. Однако он сам умер, не 
успев оформить свидетельство о праве 
на наследство Дроздовой.

Наследником на имущество Степана 
Шимколовича в соответствии с ч.1. ст. 
1057 ГК Республики Беларусь стала Л.
Годун, которая позже приняла наслед-
ство своего отца полностью. В том числе 
это касается и квартиры по ул.Ландера в 
Минске, доставшейся Шимколовичу в 
наследство от сестры.

В.А.Кунцевич могла бы вступить в 
наследство по представлению на наслед-
ство В.С.Дроздовой только в том случае, 
если бы ко дню смерти тети не был жив 
брат последней — Степан Шимколович. 
Поэтому В.А.Кунцевич  не имела права 
вступать в наследство по представле-
нию.

Согласно доводам судей, получает-
ся, что по представлению должны были 
выступать и другие племянники 
Дроздовой, поскольку у нее было еще 
две сестры (умершие до смерти 
Дроздовой), у которых также были дети, 
а также Лариса Годун?

Судьи так и не разобрались, на чье 
наследственное имущество претендова-
ла Кунцевич: Степана Кунцевича или 
Веры Дроздовой? Сама же Кунцевич не 
обжаловала решения суда Октябрьского 
района г.Минска, по которому наслед-
ственная квартира Дроздовой переходи-
ла по наследству Степану Шимколовичу. 
Значит, она признала, что эта квартира 
стала полностью принадлежать ее дяде. 
Почему тогда она обращается в суд и 
претендует на квартиру Годун, которая 
унаследовала квартиру от своего отца, 
если до этого она не опротестовала 
ранее судебное решение?

Не обошлось в данном случае и без 
нарушений, допущенных нотариусом 
Клецкого района Тимошко. Она была обя-
зана в срок не более 10 дней совершить 

нотариальные действия по требованию 
Л.С.Годун и выдать ей на основании 
судебных решений суда Октябрьского 
района г.Минска от 27.07.2010 г. и 
02.08.2010 г. (вступивших в законную 
силу) свидетельство о праве на наслед-
ство по закону на квартиру по ул.Ландера, 
которую принял в наследство от сестры 
Дроздовой ее отец Шимколович. Тем не 
менее выдача свидетельства была прио-
становлена, хотя в наследственном деле 
отсутствовали судебные документы об 
имеющемся в суде споре о праве соб-
ственности на квартиру.

Вместе с тем на 01.11.2010 г. в суде 
Октябрьского района г.Минска не было 
возбуждено гражданское дело по заяв-
лению Кунцевич к Годун об установлении 
факта родственных отношений и призна-
нии ½ доли в праве собственности на 
квартиру. И только после обращения 
Годун 01.11.2010 г. в суд Октябрьского 
района г.Минска «задними числами» (в 
суде!) было зарегистрировано, возбуж-
дено дело и выдана справка для Клецкой 
нотариальной конторы. Столько наруше-
ний в одном суде?! Представляется, что 
последующие решения суда однозначно 
должны подлежать отмене как не имею-
щие юридической силы.

Согласно сообщению главного управ-
ления юстиции Минского областного 
исполнительного комитета, нотариус 
Тимошко за неправильное применение 
Закона привлечена к дисциплинарной 
ответственности. Однако, несмотря на 
это, нотариальная контора г.Клецка до сих 
пор отказывает Л.С.Годун в выдаче допол-
нительного свидетельства о праве на 
наследство по закону к уже полученному 
ранее на унаследованное ее отцом и ею 
как его наследницей. В этой связи можно 
сделать только один вывод: нотариус, 
должностные лица областного управле-
ния юстиции и Министерства юстиции 
упорно не желают видеть первое, закон-
ное, решение суда Октябрьского района 
г.Минска по этому спору. Хотя это реше-
ние никем не отменено и даже не было 
обжаловано В.А.Кунцевич. Зато все они 
ссылаются на  решение суда Октябрьского 
района г.Минска от 01.12.2010 г., изме-
нившее состав наследственного имуще-
ства, которое было принято 
С.М.Шимколовичем после смерти своей 
сестры В.С.Дроздовой.

Ошибка судов в том, что Л.С.Годун 
они рассматривают как наследницу 
В.С.Дроздовой. Хотя она таковой не 
являлась, поскольку принимала наслед-
ство от своего отца. Именно Степан 
Шимколович стал наследником имуще-
ства своей сестры. Кроме того, судьи 
Верховного суда взяли на себя функцию 
законодательного органа и по-новому 

трактовали нормы наследственного 
законодательства не так, как это запи-
сано в законе.

В этом деле много «темных пятен» 
— обстоятельств, которые остались 
вообще без внимания прокуратуры, 
Следственного комитета, ОАЦ, куда 
обращалась Л.С.Годун с жалобами на 
коррупцию должностных лиц нотари-
альной конторы. К примеру, никто так и 
не проявил интереса к тому, что заве-
щание в пользу Кунцевич появилось из 
ниоткуда, было неправильно оформле-
но, но даже во время суда представи-
тели нотариальной конторы №1 
Октябрьского района г.Минска не яви-
лись в суд, чтобы дать пояснения. Не 
известно, есть ли второй экземпляр 
этого завещания, который должен хра-
ниться в нотариальной конторе.

Непонятно и то, почему областное 
управление юстиции не обратило вни-
мания, что в Клецке в одном здании 
работает заведующая нотариальной 
конторой, а рядом, через кабинет, — ее 
муж работает в должности судьи. Как 
оспорить в данной ситуации решения 
нотариуса?

Прямого нарушения закона в этом 
нет. Однако в данном случае мы гово-
рим не о частной фирме, а о функцио-
нировании важных институтов — 
судебной власти и нотариата.

В итоге получается, что закон пол-
ностью на стороне Ларисы Годун. Есть 
законное решение суда о наследова-
нии имущества ее отца, но исполнять 
его не желают, поскольку все долж-
ностные лица органов МВД, прокура-
туры, суда встали монолитно в защиту 
нотариуса Кунцевич, которая, еще раз 
подчеркну, по закону не имела прав по 
закону ни на наследство Дроздовой, 
ни на наследство Шимколовича.

И другой немаловажный момент. 
Судебные решения, принимаемые в 
кассационном порядке и в порядке 
надзора, показывают, что судьи особо 
не вникают в суть дела. А ведь они 
решают судьбы людей! После таких 
ответов не удивительно, что граждане 
просто перестают доверять судебным 
органам, да и в целом руководству 
страны. Но реформа судебной систе-
мы — это отдельная большая тема. Что 
же касается конкретной ситуации, то 
сейчас единственный правильный путь 
— объективно и всесторонне рассмо-
треть это дело на президиуме 
Верховного суда Республики Беларусь. 
Справедливость должна быть восста-
новлена, и Лариса Годун должна полу-
чить свидетельство о праве на наслед-
ство своего отца в полном объеме. 
Таков закон!

Пусть чаще поет по радио группа «Аура»

поСЛе концерта

Василий БУЙНИЦКИЙ:
«Артистов, без которых невозможно обойтись,  

старались не трогать…»
В последних числах ноября группа «Аура» и ее солистка Юлия Быкова отработали сольный концерт в Молодежном театре эстрады. За вечер Юлия Быкова и те, кто 

участвовал в ее сольном концерте, заработали для театра 8 миллионов белорусских рублей. Правда, с 1 декабря в театре эстрады Юлия больше не работает. Она, как и 
некоторые другие артисты, попала под сокращение.

Как выбирали, кого из артистов уволить, а кого — оставить? И столько артистов попало под сокращение, которое учреждения культуры проводят по настоятельной 
рекомендации министерства? На эти и другие вопросы «Народная Воля» попросила ответить директора Молодежного театра эстрады Василия Буйницкого.

БеЛарУСкІ падарУнак

Когда известная российская поп-
звезда Григорий Лепс затягивает свою 
очередную песню, я хватаюсь за голову: 
боже мой, не дай мне попасть в психуш-
ку! Это же надо, как изменился музы-
кальный мир за каких-то 50 лет: от неж-
ных песен В.Трошина и Л.Зыкиной до 

звериного рева этого певца.
Конечно, мир вокруг нас сильно 

изменился. Мы теперь живем на 20-м 
этаже минского небоскреба, летим, как 
стрела, в подземном метро да и на лич-
ном авто развиваем скорость, на которой 
недавно летали небольшие самолеты.

— Конечно, но мы старались сде-
лать все цивилизованно. Увольняли не 
только артистов, сокращения косну-
лись практически всех служб. Ужались 
там, где только можно было, начиная от 
бухгалтерии…

— А как выбирали, с кем из арти-
стов разорвать трудовой контракт?

— Вы же понимаете, что кто-то в 
большей степени задействован, кто-то 
— в меньшей. Но тех артистов, без кото-
рых невозможно обойтись, старались не 
трогать. Стремились, чтобы не было 
нарушено качество постановок, жизне-
деятельность театра. Но при этом мы 
пытаемся со всеми сохранять дружеские 
отношения, не разрывать контактов. И 
некоторых обязательно будем пригла-
шать — мы ведь можем сотрудничать на 
договорной основе.

— Василий Петрович, на сайте 

вашего театра есть имена артистов, 
которые мало о чем скажут публике. 
И вряд ли кто-то отдаст последние 
деньги, чтобы попасть на их кон-
церт… Далеко не все знают, что 
Инна Афанасьева, Искуи Абалян, 
Алексей Хлестов, Виктория Алешко 
и группа «Тяни-Толкай» работают под 
вашей крышей — их больше воспри-
нимают как самостоятельных арти-
стов. В текущем репертуаре театра 
глазу зацепиться почти не за что — 
юмористическо-развлекательными 
программами типа «Аншлага» сегод-
ня зрителя вряд ли привлечешь. Как 
вы относитесь к тому, что Театр 
эстрады совсем не на слуху? Вам 
самому нравится, как развивается 
театр?

— Дело в том, что я совсем недавно 
назначен на должность директора. И у 

меня есть планы, как что-то реоргани-
зовать, выйти на новый уровень. Мы 
прорабатываем новые концепции раз-
вития театра, в том числе новые проек-
ты, сотрудничество со средствами мас-
совой информации. У меня много идей, 
которые хотелось бы воплотить. Я 
настроен на поиск новых имен. Мне 
кажется, в Беларуси много талантливых 
людей, их надо искать, раскручивать, 
делать из них звезд.

Что касается узнаваемости арти-
стов, то, на мой взгляд, неважно, 
известный артист или нет. Главное, 
чтобы он был интересен публике, чтобы 
публика на него ходила. Во все времена 
отлично работало сарафанное радио — 
даже лучше, чем реклама на телевиде-
нии. И даже если концерт какого-то не 
очень известного артиста прошел при 
полупустом зале, но публике понравил-

Валерий СКОРОЖОНОК:
«После такого отношения у меня 

отпала охота работать…»
Солиста Белорусского государственного ансамбля «Песняры» Валерия Скорожонка тоже уволили из Театра эстрады.

из первЫХ УСт

— Да, я попал под сокращение, — 
рассказал Валерий Григорьевич 
«Народной Воле». — Почему именно меня 
сократили? Об этом нужно у директора 
спрашивать. Он меня не вызвал даже, не 
поговорил, не познакомился, а просто 
сократил. Вот и вся история.

Валерий Скорожонок считает, что сей-
час в театре кроме звезд с громкими имена-
ми остались те, «кого еще нужно учить петь».

— Меня об увольнении уведомили, 
как и положено, за два месяца, — гово-

рит Скорожонок. — Как я на это отреа-
гировал? Да никак! Ну как можно вос-
принимать решение человека, назна-
ченного на должность директора, кото-
рый с тобой даже не познакомился? Он 
проигнорировал меня, и я проигнори-
ровал его. Не хочу с такими людьми 
работать.

Творческие люди — натуры ранимые. 
К ним нужен особый подход.

— Артистов не надо ставить в какие-
то рамки, иначе у них теряется вкус к 

Дранікі на магнітах
Сёння беларускія нацыянальныя стравы можна сустрэць не толькі на кухнях ды ў 

рэстаранах. Цяпер пачастунак можна набыць у кніжнай краме! Праўда, гэтыя ласункі 
хутчэй для душы, чым для страўніка: рэцэпты любімых беларускіх страў упрыгожваюць 

магніты з серыі “Простая беларуская ежа”.

Як усё геніяльнае, ідэя вельмі 
простая: схематычнае апісанне таго, як 
прыгатаваць страву, і аўтарскі малюнак 
смачняшкі, якая павінна атрымацца ў 
выніку. Верашчака, мачанка, дранікі, 
халаднік — хіба што кожны жыхар 
нашай краіны ведае гэтыя вечныя хіты 
нацыянальнай кухні. Для беларусаў 
магніцікі каштоўныя тым, што вяртаюць 
у дзяцінства, набліжаюць да каранёў. А 
для замежных турыстаў гэта і цікавы 
аўтарскі сувенір, і нагода ўзгадаць: 
Беларусь — старажытная краіна са 
сваімі звычкамі і традыцыямі. 

— Калі мы адбіралі рэцэпты для 
таго, каб змясціць іх на магнітах, то не 

рыскалі па кулінарных кнігах, — 
прызнаўся “Народнай Волі” дырэктар 
фірмы DVI Belarus ілля Давыдаў. — 
Пісалі тое, што нам добра знаёма. Вось 
так гатавала верашчаку мая бабуля. Усе 
рэцэпты жывыя. Ведаеце, колькі існуе 
відаў дранікаў? Мы выбралі самы просты 
— літаральна толькі бульба ды соль. Але 
якія яны смачныя!

Яшчэ і месяца не прайшло з таго 
моманту, як у беларускіх крамах з’явіліся 
магніты-рэцэпты “Простая беларуская 
ежа”. Між тым серыя карыстаецца 
папулярнасцю. Яе з ахвотай бяруць на 
рэалізацыю крамы і набываюць пакупнікі. 
У хуткім часе серыю магнітаў плануюць 

пашырыць, а калі справы і надалей 
пойдуць няблага — запусціць новыя версіі 
магнітаў.

— Мы развіваемся і падладжваемся 
пад умовы рынку, — распавёў Ілля. — 
Лісток-укладыш мы, напрыклад, друкуем 
на дзвюх мовах — беларускай і англійскай. 
Таму што трэба прасоўваць наша, 
беларускае, а не кітайскае.

Не сакрэт, што прадукцыю азіяцкіх 
вытворцаў можна пазнаць па нізкай цане і 
такой жа якасці. Магніты з серыі “Простая 
беларуская ежа” ў гэтым сэнсе 
адрозніваюцца ў лепшы бок. Якасць 
сувеніраў высокая: колеры яркія, малюнак 
добра прымацаваны да магніта. Пры гэтым 

Апошні танец 
Таццяны Бандарчук?

На 17 снежня ў Мінску запланавана справаздачна-выбарчая 
канферэнцыя паўторнага склікання Беларускай федэрацыі 
танцавальнага спорту, якую пакуль узначальвае экс-дырэктар 
Белдзяржцырка Таццяна Бандарчук.

падраБязнаСцІ

Нагадаем, што гэтая канферэнцыя 
пераносіцца ўжо не першы раз. Але 
мерапрыемства абяцае быць цікавым. 
Справа ў тым, што сама Таццяна 
Бандарчук яшчэ ў мінулым годзе гавары-
ла аб тым, што ў федэрацыі далёка не ўсе 
ўхваляюць яе дзейнасць у якасці 
старшыні БФТС.

“На пачатку чэрвеня 2011 года на 
чарговай справаздачна-выбарчай 
канферэнцыі былі абраныя новы склад 
прэзідыума і рэвізійная камісія, — распа-
вядала Таццяна Бандарчук пра 
непаразуменні з асобнымі членамі 
федэрацыі ў спецыяльным звароце. — Я ў 
чарговы раз аднагалосна была абрана 
старшынёй прэзідыума ГА БФТС. З 
моманту абрання я неаднаразова 
прапаноўвала правесці мерапрыемствы, 
накіраваныя на папулярызацыю і развіццё 
танцавальнага спорту. Мною створаны 
найлепшыя ўмовы для працы прэзідыума, 
рэвізійнай камісіі і выканкама ў офісе з 
мінімальнай арэнднай платай, размеш-
чанага ў цэнтры горада ў будынку 
Белдзяржцырка, што таксама паспрыяла 
аператыўнаму вырашэнню пытанняў і 
правільнай арганізацыі справаводства. 
Мною неаднаразова было прапанавана 
арганізаваць і правесці шоу-праграмы з 
запрашэннем вядучых танцавальных пар 
свету, мерапрыемствы па забеспячэнні 
фінансавай падтрымкі членаў зборнай 
Рэспублікі Беларусь па падрыхтоўцы і 
выездзе іх за мяжу для ўдзелу ў 
афіцыйных спаборніцтвах WDSF. Я 
прапаноўвала спонсарскую дапамогу для 
арганізацыі і правядзення майстар-
класаў вядучых прафесійных трэнераў 
для зборнай. Члены прэзідыума павінны 
былі прызначыць дату правядзення, спіс 
пар і месца правядзення. Але, на мае 
жаль і здзіўленне, гэтыя ініцыятывы, а 
таксама даручэнні, выказаныя на спра-
ваздачна-выбарчай канферэнцыі новаму 
складу прэзідыума, не знайшлі належна-
га разумення і падтрымкі, а таксама не 
знайшлі адлюстравання ў практычнай 
дзейнасці майго намесніка”.

Былі спробы пераабраць Бандарчук, і 
частка членаў федэрацыі нават спраба-

вала правесці альтэрнатыўны сход, але 
Мінюст прызнаў яго нелегітымным. Яшчэ 
адна справаздачна-выбарчая канферэн-
цыя была запланавана на канец 
кастрычніка, аднак і яна не адбылася. “З 
мэтай стабілізацыі грамадскіх настрояў у 
спартыўным асяроддзі нашай 
арганізацыі, ініцыятыўная рабочая група 
прыняла рашэнне перанесці справаздач-
на-выбарчую канферэнцыю паўторнага 
склікання», — тлумачылі тады ў 
федэрацыі.

Ці адбудзецца прызначаная на сне-
жань канферэнцыя і ці стане яна апошнім 
танцам для Таццяны Бандарчук — пакажа 
час.

“Народная Воля” будзе назіраць за 
развіццём падзей.

Нагадаем, што крымінальная справа 
ў дачыненні да экс-дырэктара цырка 
Таццяны Бандарчук, узбуджаная за 
злоўжыванне службовымі паўнамоцтвамі, 
працягнута да студзеня 2014 года.

Марына КОКТыШ.

Но вернемся к попсе, которую мы 
хотим или не хотим, но часто слушаем 
по радио и телевидению. Певцов сей-
час развелось — как овец в деревен-
ской отаре. Втянули в эти конкурсы 
даже детей-несмышленышей, которым 
надо учиться, учиться и еще раз учить-

ся, а они модные одежки примеряют. 
Печально, что и Белорусское радио на 
всех своих частотах потакает невысо-
ким эстрадным вкусам, забывая про 
белорусских исполнителей. Мне, 
например, очень нравится группа 
«Аура». Ее лучший шлягер «Забяры 

мяне» я считаю вторым белорусским 
гимном. Эта песня возвышает челове-
ка, берет за душу! Побольше бы таких!

Алексей Иванович бУТьКО.
Гродно.

— Василий Петрович, есть мне-
ние, что под сокращение попали не 
самые плохие артисты: те, которые 
имеют свой репертуар и могут 
собрать зал, чьи имена знает публи-
ка…

— Я так не сказал бы. Зачем же нам 
рубить сук, на котором сидим? Мы кон-
структивно подходили к этому вопросу. 
Нам важно, чтобы театр работал и был 
интересен публике.

— Можно узнать, сколько человек 
сократили?

— Эта информация для служебного 
пользования. Мы выполнили распоряже-
ние Министерства культуры. Сегодня в 
театре осталось достаточно артистов, 
чтобы проводить и взрослые, и детские 
мероприятия.

— болезненно происходили 
сокращения?

ся, значит, в следующий раз 
будет аншлаг. Другой вопрос, 
что у нас не так много таких 
ярких артистов и хороших 
песен… Одним словом, есть над 
чем работать…

— Слышала, что зарплаты у арти-
стов театра эстрады очень скромные. 
На полставки меньше миллиона 
выходит…

— Все согласно законодательству, 
такие тарифные сетки, спецификации... 
Мы ведь не можем дать больше, чем 
положено. С другой стороны, есть 
много нюансов. Артисты же не пашут по 
8 часов в сутки. Кто-то, допустим, в 
месяц работает 10—15 концертов, а 
кто-то — всего 2. Но и тот и этот артист 
работает на ставку. Понятно, что тех, 
кто работает больше, мы стараемся 
стимулировать…

творчеству, — философствует Валерий 
Григорьевич. — Это древняя мудрость: 
артистов нельзя заставлять, с ними 
можно только договариваться.

Меня вызывали — я всегда работал, 
общался с молодежью, делился опытом. 
Не хотят — не надо, ради Бога. Если 
директор считает, что он больше театру 
даст, чем люди опытные, с именами, 
пусть будет так…

Зарплата у Скорожонка в Театре 
эстрады была небольшая.

— Я работал там на полставки, — 
уточняет он. — На ставку мне перейти не 
предлагали. Да и, честно говоря, после 
такого отношения у меня уже отпала 
охота работать… Мне есть чем заняться: 
у меня есть коллектив, мы пишем диск, 
нас приглашают выступать, так что без 
дела не сижу.

Кстати, насколько я знаю, под сокра-
щение попали почти все, кто работал на 
полставки. Там целый список…

Марина КОКТыШ.

из Личного деЛа

Юлия Быêова 
— белорусский поэт-песенник, певица, солистка группы 

«Аура».
Автор хитов «Перечитай» (выпущена в альбоме «Буду с 

тобой» Инны Афанасьевой), «Если хочешь», «Гори-гори» 
(исполняет Ирина Дорофеева), «Затрымай», «Ноччу на 
Купалле».

Поет на белорусском, русском, английском и француз-
ском языках. 

Замужем за композитором Евгением Олейником.

Валерий Ñêорожоноê
Родился 6 мая 1961 года в Вилейке. Учился на 

вокальном отделении Гродненского училища искусств. 
На сцене дебютировал в 1978 году в составе народно-
го ВИА «Раніца» в Гродно. С 1979-го по 1981 год рабо-
тал артистом Росконцерта в Рязанской областной 
филармонии. В 1981—1989 годах — солист 
Гродненской областной филармонии, в 1989—1991 
годах — артист рижского концертного объединения.

В 1991—1992 годах — артист Государственного 
концертного оркестра Беларуси под управлением 
Михаила Финберга, с 1992-го по 1998 год — художе-
ственный руководитель Вилейского ГДК. В 1998 году 
(после появления «Белорусских песняров») был при-
глашен вокалистом в БГА «Песняры» под управлением 
Владимира Мулявина. Летом 2003 (после смерти В.
Мулявина) назначен директором БГА «Песняры», 
освобожден от должности в 2005 году. Продолжает 
работу в ансамбле в качестве вокалиста.

из Личного деЛа

ваС цІкавІцЬ...

Куды пайшлі грошы  
ад “Чырвонай сукенкі”?

Некалькі нумароў таму “Народная Воля” паведамляла пра дабра-
чынную акцыю “Чырвоная сукенка”, падчас якой на подыум выйшла 
шмат вядомых асоб. Мне цікава, куды пайшлі грошы, сабраныя ад 
гэтага паказу?

Валянціна ВАСіЛЕВіЧ, г.баранавічы.

Дабрачынны паказ збіраў грошы на лячэнне 
дзіцяці з захворваннем сэрца.

— Дабрачынная акцыя «Red Dress МТС» мае 
адразу дзве мэты. Па-першае, праз прыгожае і 
прыкметнае мерапрыемства мы імкнёмся 
прыцягнуць увагу людзей да праблемы, якая вельмі 
востра стаіць для нашай краіны — росту колькасці 
сардэчных захворванняў, — адказвае кіраўнік 
PR-групы МТС Таццяна Курбат. — Па-другое, 
сабраць неабходную для лячэння дзіцяці суму: у 
гэтым годзе мы дапамаглі двухгадоваму Багдану 
Саўчыку, які пакутуе на сур’ёзную сардэчную 
паталогію.

Нагадаем, што тры дзясяткі паспяховых 
беларусак выйшлі на подыум Нацыянальнай школы 
прыгажосці ў чырвоных сукенках. Сярод іх спявачкі 
Гюнеш, Паліна Смолава, іна Афанасьева, 
гімнастка Святлана Рудалава, балерына Людміла 
Хітрова, тэлевядучая Марына Грыцук, дызайнер 
Лінда Намус і многія іншыя.

Вера ВіР.

Жонка былога прэм’ер-міністра  
беларусі Людміла Сідорская (злева) 

ужо не першы год бярэ ўдзел  
у дабрачынных паказах.

кошт вельмі дэмакратычны — не 
перавышае 20 тысяч рублёў. Затрымаць 
яго на такім дасяжным узроўні атрымалася 
дзякуючы таму, што DVI Belarus працуе без 
пасрэднікаў. Самі робяць і 
распаўсюджваюць сваю прадукцыю. 
Дарэчы, фірма працуе ўжо два гады і 

займаецца яшчэ арганізацыяй святаў, 
вяселляў, выпускае металасцікеры і 
сувеніры. Па магчымасці праекты 
скіроўваюць на беларускія рэйкі.

— Мы ж беларусы! — усміхаецца 
дырэктар DVI Belarus.

Марыя МАЛЕВіЧ.

В редакцию газеты «Народная воля» приходит много писем с жалобами на решения судебных 
органов и сообщениями о фактах коррупции в органах власти. И не всегда с этими делами можно 
разобраться, расследовать их. Однако мы стараемся не оставлять без внимания ситуации, из которых 
видно, насколько несовершенна судебная практика; что правоохранительные и государственные 
органы бездействуют там, где должны реагировать. Такие дела мы решили разбирать подробно. 
Поэтому в «Народной Воле» открывается рубрика «Правовая экспертиза», в которой мы будем 
детально рассматривать истории, в которых справедливость и закон вошли в противоречие друг с 
другом.

Ситуация Ларисы Степановны Годун, жительницы Клецка, кажется именно такой. После смерти 
одинокой женщины наследником ее квартиры в Минске становится родной брат. После его смерти — 
его единственная дочь. Как в этой простой цепочке могла потеряться квартира в Минске?

Мы попросили внимательно изучить представленные документы руководителя правозащитного 
центра «Правовая помощь населению», зарегистрированного в Киеве, бывшего следователя 
прокуратуры Олега ВОЛЧЕКА.

балерына 
Людміла 
Хітрова. 
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Виктор КУПРЕЙЧИК:

«Что наша жизнь? Игра!..»

ОтКрОВеннЫй разгОВОр

Повод для этой 
беседы подвернулся 

более чем 
подходящий.  
И не один.

На Конгрессе Международной 
шахматной федерации (ФИДЕ), 
проходившем в золотые дни осени, 
было принято решение за творче-
ские достижения и популяризацию 
древней игры занести имя бело-
русского гроссмейстера Виктора 
КУПРЕЙЧИКА во Всемирный зал 
шахматной славы музея в Сент-
Луисе (США). Ну чем не сенсация?..

В самом деле: трудно предста-
вить, что первый в истории бело-
русских шахмат международный 
гроссмейстер Виктор Купрейчик — 
тот самый забияка Д’Артаньян, как 
называют его в спортивных кругах, 
в Зале славы оказался в одном 
ряду с корифеями ХХ века — 
Э м а н у и л о м  Л а с к е р о м , 
Александром Алехиным, Максом 
Эйве, Хосе Раулем Капабланкой, 
Михаилом Ботвинником, Михаилом 
Талем, Василием Смысловым, 
Робертом Фишером, уже покинув-
шими шахматное королевство и 
ныне здравствующими Борисом 
Спасским, Анатолием Карповым, 
Гарри Каспаровым…

На днях в курортном хорват-
ском городе Опатия завершился 
чемпионат мира среди сеньоров 
(шахматистов старше 60 лет), 
собравший более 200 участников. 
Виктор Купрейчик стартовал уве-
ренно и после шести туров с пятью 
очками возглавлял группу лидеров. 
А вот на финише игра разладилась, 
минчанин пошел на необоснован-
ный риск: потерпел два поражения 
и в итоге оказался вдалеке от при-
зовых мест.

— Случилось то, что случилось, 
— объяснил ситуацию Виктор. — А 
играл я, как умею…

И то правда: так играть, как 
Виктор Купрейчик, надо уметь…

Включаю диктофон, чтобы 
задать Виктору первый вопрос, но 
мой собеседник просит сделать 
паузу, берет с книжной полки уве-
систый фолиант — «Атлас мира». 
Переворачиваем страницы и по 
волнам памяти отправляемся в 
«шахматную кругосветку».

— В один из свободных дней на 
международном турнире 1986 года 
в далекой Аргентине, в городке 
Рио-Гальегос, поколесив с госте-
приимными хозяевами по пустыне, 
мы оказались на самом краешке 
Южной Америки, и мне посчастли-
вилось увидеть воочию Магелланов 
пролив и, ты не поверишь, 
Огненную землю, — вспоминает 
Виктор Купрейчик.

— Верю, почему же… А поко-
рение Севера тоже было?

— Довелось побывать в 
Якутске, Дудинке, на Енисее, в 
Игарке, где есть один из музеев 
ГУЛАГа. Я был потрясен, когда, зна-
комясь с музейными экспонатами, 
прочитал инструкцию о том, что 
дозволялось иметь заключенному 
для личного пользования в тюрем-
ной камере.

— И что же?
— Три вещи: зубную щетку, 

шахматы и шашки. (Пауза.) Ну, а 
Северный полюс… Был у меня 
шанс наведаться на вездеходах и 
туда, но все планы спутал турнир-
ный график. Жалею, конечно…

— Чего жалеть, ты и так объ-
ездил полмира. И не в качестве 
туриста, а как участник между-
народных турниров.

— Да, оставил следы на всех 
континентах, кроме Антарктиды, где 
пингвины еще не освоили шахмат-
ную игру (улыбается). Если сложить 
все версты, которые я наездил, 
налетал за полвека, получится четы-
ре оборота вокруг земного шара, а 
может, и пять. У меня, как видишь, 
«биография с географией».

— Помимо официальных 
турнирных партий доводилось 
еще давать сеансы одновремен-
ной игры…

— И это тоже шахматная тради-
ция. В 1972 году в Коста-Рике я 
давал сеанс на 53 (!) досках. Длился 
сеанс часов семь, соперники (а это 
были лучшие шахматисты страны) 
изрядно измотали меня. Тот супер-
марафон я выдержал — молодой 
был. Десять лет спустя выиграл 
престижный Рождественский тур-

нир в Гастингсе. В те достопочтен-
ные времена, если в подобном тур-
нире побеждал советский шахма-
тист, его приглашали в посольство 
— советское, естественно.

— Приглашали потому, что 
бытовало мнение: «Посольство 
— это предприятие по производ-
ству дружбы»?

— Похоже. Так вот: пригласили 
и меня. Приехал. Послы всех соц-
стран, собравшиеся на совещание, 
после рабочего дня решили совме-
стить «полезное с приятным». Ну, 
понятное дело, фуршет. Затем 
переходим в соседний зал, а там — 
два ряда столов, на шахматных 
досках уже расставлены фигуры. 
Все готово к сеансу. Обыгрывать 
послов и сотрудников дипмиссий 
как-то недипломатично…

— А дипломаты — люди все-
сторонне подкованные.

— Конечно. Да и в шахматах 
они тоже не «мальчики для битья». 
Сделал пару-тройку ничьих, 
несколько партий выиграл. 
Начинаю «мирные переговоры» с 
Временным Поверенным посоль-
ства СССР Быковым, его фамилию 
по сей день помню, а тот отвечает: 
«Нет-нет, Виктор, у меня позиция 
получше…» Так оно, впрочем, и 
было. А игра в поддавки — это не в 
моем стиле… Проигрывать тоже не 
хочется. Пришлось собраться и в 
конце концов зафиксировать 
ничью…

Время и место действия — 
декабрь 1979 года. Чемпионат 
СССР, Минск, клуб имени 
Дзержинского. Легендарный 
гроссмейстер и литератор, между-
народный арбитр Сало Флор на том 
чемпионате был главным судьей, и 
вот что он написал в своих мемуа-
рах:

«Хочу сказать несколько 
добрых слов в адрес Купрейчика. 
Он был, пожалуй, самым большим 
«драчуном» на турнире. Если в зри-
тельном зале возникал сильный 
шепот (некоторые корреспонденты 
называли его шумом), то это чаще 
всего случалось по вине минчани-
на. Купрейчик выигрывал, проигры-
вал, играл вничью (правда, случай-
но, нехотя) — скучно зрителям 
никогда не было. Виктору удалось 
поставить рекорд, который не 
скоро будет побит, — пять побед 
подряд…»

В 11-м туре чемпионата Союза 
(о нем как раз и упомянул С.М.Флор 
— Прим.авт.) за шахматный столик 
сели экс-чемпион мира Михаил 
Таль и молодой тогда еще между-
народный мастер Виктор 
Купрейчик.

Ах, что это была за сеча! 
Вспомнилась почему-то ремарка 
Александра Алехина: «Мы — актеры 
шахматной сцены…» Все происхо-
дящее надо было видеть. Я сидел в 
первом ряду зала и все видел. Вот 
Купрейчик жертвует пешку. Таль 
«дар» берет. На этой «ярмарке 
тщеславия» минчанин предлагает 
рижанину Талю коня белой масти. 
Экс-чемпион мира берет и коня, 
правда, вскоре умудренный опы-
том боец Михаил Таль идет на 
попятную — отдает своего коня (как 
бы чего не вышло!), меняет ферзей 
и начинает повторять ходы, пред-
лагая тем самым «мировую»… В 
зале воцаряется тишина…

Назавтра, после доигрывания 
головоломной партии, М.Таль ска-
жет: «Ну не знаю, я тогда вертелся, 
как уж… А Виктор все нагнетал и 
нагнетал ситуацию на доске, наве-
шивал, я отбивался… Зрители (а в 
зале — аншлаг!) видели на демон-
страционной доске, что назревает 
ничья «вечным шахом». И тут кто-то 
из нетерпеливых болельщиков 
роняет в тишину зала подсказку: 
«Витек, делай рыбу!..» Эту подсказ-
ку мы оба тоже услышали, улыбну-
лись, закурили (в ту пору курить во 
время партии еще разрешалось. — 
Прим.авт.). «Делать рыбу» Витек 
не стал, сделал рисковый ход 
ладьей, после чего мои шансы на 
выигрыш возросли… И битва про-
должалась… После доигрывания 
мы все-таки с Купрейчиком «под-
писали мир». И, поверьте, тем 
ничейным результатом я был дово-
лен больше, чем победой…»

— Виктор, тот декабрьский 
вечер и тот поединок с Михаилом 
Талем помнишь?

— Мне-то не помнить?!
— Я подробно упомянул толь-

ко об одной сыгранной тобой 
партии, где сражение шло до 
последнего «пехотинца», застав-
ляя любителей древней игры 

сопереживать. А сколько подоб-
ных поединков было на турнирах 
высокого ранга?

— Не считал… В мою книгу 
«Игра без компромиссов» вошли 55 
избранных турнирных партий из 
1000 фрагментов из моей же, ска-
жем так, творческой лаборатории. 
После выхода книги в свет прошло 
10 лет, сыграны еще сотни партий…

— В среде твоих поклонни-
ков-шахматистов ходит легенда 
(или быль?) о том, что по ходу 
одного турнира ты пожертвовал 
соперникам целый комплект 
фигур. За исключением короля, 
конечно…

— Если занимаешься любимым 
делом, стоит ли думать о жертвах?

— Логично. Но случаются, 
наверное, ситуации, когда в 
жертву приносят фигуры не 
только шахматные?

— Не без этого…
— А мотивы?
— Разные-всякие… А главный 

— втягивание шахмат в политику. 
Виктор Корчной считался в 1970-х 
годах шахматистом номер два в 
СССР и в мире. Будучи человеком 
эрудированным, эмоциональным, 
этот гроссмейстер предпочитал 
свободу не только в игре, он 
публично высказывал свое мнение, 
которое зачастую не совпадало с 

мнением чиновников от спорта. Мы 
провели с ним два тренировочных 
сбора: один в пригороде 
Ленинграда, другой на спортивной 
базе в Стайках. Гроссмейстер, соб-
ственно, и приезжал в Минск с 
намерением продолжить шахмат-
ное содружество. Виктора Львовича 
я ценил, уважал и отказать в его 
просьбе не мог… Но произошло 
непредвиденное: осенью 1976 года 
после международного турнира в 
Голландии Корчной сделал «сенса-
ционный ход» — остался за грани-
цей, стал невозвращенцем… И 
сразу же последовала реакция: 
всем советским шахматистам, 
выезжавшим за рубеж, давали ЦУ 
не встречаться и даже не здоро-
ваться с ним. Не обминула чаша сия 
и меня. Я играл на шахматном 
фестивале в Вейк-ан-Зее. 
Возвращаюсь после очередного 
тура в отель и нахожу под дверью 
моего номера записку от Виктора 
Корчного с предложением о встре-
че. Как быть? Уже сам факт встречи 
с «отщепенцем» и «злодеем», как 
тогда о нем писали в газете 
«Советский спорт», означал: я тоже 
становлюсь… невыездным. А шах-
маты для меня — все! Много лет 
спустя судьба снова свела нас на 
турнире во Франции. Тот междуна-
родный турнир Корчной выиграл, 

победил он и меня. Вечером в 
отеле мы обо всем с ним поговори-
ли под рюмочку-другую 
«Беловежской». Я первым делом 
извинился перед ним за «молчали-
вый ответ» на ту давнюю его запи-
ску… Летом 1990 года президент 
Михаил Горбачев своим указом 
отменил прежние указы 
Президиума Верховного Совета 
СССР о лишении советского граж-
данства ряда лиц, проживающих за 
рубежом. В том списке оказался и 
59-летний Виктор Львович Корчной. 
Идеологические барьеры рухнули, 
и все вернулось на круги своя…

— Насколько мне известно, у 
многих выдающихся шахмати-
стов есть хобби. Гроссмейстер 
Марк Тайманов, к примеру, — 
известный пианист. Экс-
чемпион мира Василий Смыслов 
прекрасно пел, давал сольные 
концерты, а к своему 75-летию 
приурочил выпуск компакт-дис-
ка с романсами и ариями из опер 
Чайковского, Рахманинова, 
Глинки. Еще один экс-чемпион 
мира Анатолий Карпов коллек-
ционирует почтовые марки…

— Я, признаться, тут исключе-
ние. Марки не собираю, не музици-
рую, в казино не хожу, на лыжерол-
лерах не бегаю. В младые лета 
играл в футбол за сборную команду 

Виктор Купрейчик родился 3 июля 1949 года в Минске. Журналист. Международный гроссмей-
стер (1980). Победитель чемпионатов мира 1968, 1969 и 1974 годов в составе студенческой коман-
ды СССР. Неоднократный чемпион беларуси. Участник семи чемпионатов СССР. Тренер-секундант 
экс-чемпиона мира Василия Смыслова.

Успешно выступал в ряде крупных международных 
соревнований: Вейк-ан-Зее (1977) – 1-е место; 
Рейкьявик и Медина-дель-Кампо (1980) — 1-е, Гастингс 
(1981—1982) — 1-е; барселона (1984) — 2—3-е; Мальмё 
(1987—1988) – 1—2-е места.

Чемпион и трехкратный вице-чемпион Европы 
среди сеньоров.

P. S. Полагаю, беседа с Виктором Купрейчиком будет 
неполной, если не заглянуть в его творческую лабораторию.

Позиция, которую вы видите на диаграмме, возникла в 
партии Юрия Разуваева и Виктора Купрейчика на турнире в 
г.Дубна.

Разуваев сделал ход белой пешкой на поле d7. Шах. Что 
предпринять Купрейчику? Его король атакован, и позиция 
черных на первый взгляд безнадежная. Но минчанин нахо-
дит изумительный по красоте ответ — K:d7!!! Все кончено! И 
Разуваев тут же поздравляет Купрейчика с блестящей побе-
дой!

ЛиЧнОе деЛО

журналистов Минска. Теперь фут-
бол для меня только с экрана теле-
визора. Люблю читать классику, 
современных писателей и поэтов.

— Знаю тебя как книгочея со 
стажем, который с пиететом 
относится к творчеству бунина, 
М и ц к е в и ч а ,  б ы к о в а , 
Короткевича, Высоцкого, 
бородулина, буравкина, 
Некляева… Интересно, как в 
этой обойме нашлось место 
Адаму Мицкевичу?

— От обратного…
— Поясни, пожалуйста.
— Тридцать с лишним лет назад 

(Бог мой, как летит время!) мы с 
моим другом Юрием Балашовым — 
международным гроссмейстером, 
тренером-секундантом Анатолия 
Карпова — перед межзональным 
турниром в Рио-де-Жанейро местом 
для тренировочного сбора выбрали 
пансионат «Свитязь». И были очаро-
ваны чудным свитязянским краем 
— родиной Адама Мицкевича, его 
жизненной и поэтической колыбе-
лью. Побывали в Новогрудке в доме-
музее, на Кургане Мицкевича. Его и 
Александра Пушкина, к слову, род-
нила не только поэзия. И тот, и дру-
гой, по воспоминаниям современ-
ников, по вечерам засиживались за 
шахматным столиком, что послужи-
ло поводом называть Пушкина и 
Мицкевича «шахматными дуэлянта-
ми».

— Скажи, — решил я сменить 
тему, — а какие праздники и даты 
ты отмечаешь?

Мой собеседник неожиданно 
задумался над ответом. Потом 
оживился…

— Новый год, конечно. 
Рождество. Третий день июля…

— ???
— Не удивляйся. Мой отец 

летом сорок четвертого принимал 
участие в освобождении Беларуси. 
А третьего июля он был в Минске. 
Через пять лет родился я в том же 
Минске. В этом году третьего июля 
я был за городом, на даче. Поутру 
подает голос мобильник: «Виктор 
Давыдович, принимайте сердечные 
поздравления с Днем рождения!» Я 
насторожился: голос как бы и зна-
комый, но долетает издалека. Чей 
же? «Я звоню из Пекина. Не узнаете 
Илюмжинова?!» — «Спасибо боль-
шое, Кирсан Николаевич, за 
поздравления! Не ожидал… И дата 
у меня совсем не круглая…» — 
«Зато число нашенское, шахмат-
ное!..» — уточнил президент ФИДЕ.

— Что имел в виду президент 
Международной шахматной 
федерации под «числом нашен-
ским»?

— Кирсан Николаевич — фило-
соф, человек с юмором. Он таким 
образом обыграл число 64. На 
доске 64 квадрата, есть журнал «64 
— шахматное обозрение», а мне 
стукнуло 64 года.

— Кстати, о президенте 
ФИДЕ — господине 
Илюмжинове… В беседах с жур-
налистами он не раз интриговал 
рассказами о своих встречах с 
болгарской ясновидящей Вангой 
и контактах с… инопланетяна-
ми. Верить — не верить? Узнать 
бы, Виктор, как ты относишься к 
подобным откровениям?

— Встречаться с инопланетяна-
ми мне не доводилось (улыбается). 
А принимать версию Кирсана 
Николаевича на веру или возражать 
ему не в моей компетенции. Одно 
могу сказать: чудес и загадочных 
явлений на белом свете много, 
порой они с нами рядом…

— Виктор, ты уже полвека в 
«больших шахматах». Не наску-
чило командовать «шахматным 
войском»?

— Не наскучило, пока… Потому 
что шахматная игра так похожа на 
жизнь…

— Рано или поздно наступает 
день, когда спортсмены покида-
ют арену: боксерский ринг, гим-
настический помост, легкоатле-
тический сектор, теннисный 
корт, футбольное поле, шахмат-
ную сцену и так далее...

— Намек понял… Бутсы, пода-
ренные шахматистами Коста-Рики, я 
повесил на гвоздь. С шахматами 
такой номер не пройдет (улыбается). 
Они — в голове… На пенсию я уже 
вышел. Но езжу на турниры. Играю… 
А шахматную сцену покину, когда 
Господь Бог подскажет — ему виднее.

— Здоровья и молодого 
задора тебе, гроссмейстер! И 
новых побед!

— Спасибо за добрые слова!
Иосиф КАЛЮТА.

Заснавальнiк 
i галоўны рэдактар 
Iосiф Паўлавіч 
СЯРЭДЗIЧ

Нашы госці 
Замежныя майстры шашачнай кампазіцыі ведаюць пра нашу 

рубрыку праз сайты старадаўняй гульні. Некаторыя з іх, жадаючы 
выступіць у ёй, даслалі на электронны адрас яе вядучага свае новыя 
задумкі на 64 і 100-клетачных дошках. Пазнаёмцеся з імі. Ва ўсіх 
традыцыйна белыя пачынаюць і выйграюць: 

шашКІ

1—2 (Юрый Голікаў, Расія). Белыя: b2, c1, d2, f4, g3, g5 (6). Чорныя: 
a3, a5, b4, d6, e5, g7, h2, h8 (8). Разбярыце канструкцыю самастойна. 

Белыя:  b2, c1, c3, c5, d4, f2, g1, h4 (8). Чорныя: a3, a5, a7, b8, c7, 
e7, h6 (7).

1. hg5 2. cd2 3. cb4 4. f:a5 5. gf2 6. ed8 7. d:a5x. 
3—4 (Генадзь Андрэеў, Латвія). белыя: 19, 20, 22, 23, 25, 28, 

29, 32, 43, 45, 46, 48 (12). Чорныя: 09, 12, 15, 21, 31, 34, 37, 
39, 40, 41(11).

38, 22-18, 43, 8, 3, 30, 34, 34х.  
белыя:07, 19, 23, 40, 41, 43, 47 (7).
Чорныя: 09, 22, 28, 32, 33, 36, 37 (7).
42,2 (13A) 2:42:18,4х. A(8)4х.

5-6 (Іван Івацка, Украіна). белыя:8,12,26,27,31,43,49 (7). 
Чорныя:10,16,19,24,28,34,39,40 (8).

3,44,38,17,13,3,19х.
Белыя:13,14,19,24,31,39,42,45(8).Чорныя:4,5,10,11,12,25,26(7).  
8,6,1(48)34,35(9,14)10,20,30х.

Паведамленні  
аб спаборніцтвах

Намеснік старшыні Беларускай федэрацыі шашак Віталь 
Варушыла перадаў па электроннай пошце вынікі адборачнага 
першынства краіны да Вышэйшай лігі 2014 года. У ім барацьба шла на 
100-клетачных дошках. У мужчынскім турніры мацнейшымі былі 
майстар ФМЖД Уладзіслаў Сплендэр (14 ачкоў з 18 магчымых), 
майстры А.Куніца, М.Кадзеснікаў (па 12 ачкоў), кандыдат у майстры 
спорту Святлана Гарбачэнка і майстар Ф.Бакач (па 11). У жанчын 
пуцёўкі ў Вышэйшую лігу на будучы год атрымалі майстар Вера 
Хвашчынская, першаразрадніца А.Гарлатава, кандыдаты у майстры 
М.Міронава (па 11 ачкоў) і А.Спірына (9).

Завяршыўся і чэмпіянат Рэспублікі Беларусь-17 па шашачнай 
кампазіцыі-64. Яго суддзя-каардынатар Аляксандр Ляхоўскі (Жодзіна) 
інфармуе, што прызёрамі сталі: Пётр Шклудаў (Наваполацк), Васіль 
Грабенка (Мінск) і Дзмітрый Камчыцкі з Магілёва (раздзел “Эцюды”), 
П.Шклудаў, Аляксандр Кагоцька (Пінск) і Д.Камчыцкі (“Камбінацыйныя 
праблемы”), Д.Камчыцкі, А.Ляхоўскі і Аляксандр Сапегін з Усполля 
Мсціслаўскага раёна (“Міні-праблемы”), Д.Камчыцкі, П.Шклудаў і А.
Кагоцька (“Дамачныя праблемы”), Аляксандр Шурпін (Клімавічы), 
Мікалай Зайцаў і А.Ляхоўскі (жанр “Задачы”).

Рашаем разам
“Міжнародныя майстры”: №1 (П.Шклудаў) — b8, b4 (g7) b6, c5, 

de3, f8, e7, h6, fe3, a5 (b6) g5, f2+.
Мікалай ГЛАДКі.

Колькі каштуюць беларускія 
футбалісты?

Самы дарагі футбаліст чэмпіянату Беларусі — Віталь Радзівонаў (2.100.000 еўра).

мазаІКа

рЭгІёнЫ

Пенсіянеры працягваюць гінуць у ДТЗ
Днямі ў Віцебску пад колы фуры трапіла 57-гадовая 

пенсіянерка, якая пераходзіла вуліцу па пешаходным пера-
ходзе без святлафора.

Жанчына была змешчана ў бальніцу, дзе пазней памерла. 
На тыдзень раней у Віцебску аўтамабіль збіў насмерць 
63-гадовую жанчыну з Сенненскага раёна, а 18 лістапада — 
74-гадовага мужчыну.

9 гадоў за гандаль гашышам
Два жыхары Баранавічаў 25 і 26 гадоў былі затрыманы ў маі гэтага 

года. У аўтамабілі, дзе разам з імі знаходзіўся яшчэ адзін малады чала-
век, было выяўлена і канфіскавана каля 25 грамаў гашышу. Яшчэ 
больш за 30 грамаў наркатычнага рэчыва міліцыянты знайшлі ў кватэ-
ры аднаго з затрыманых.

На судзе абвінавачаныя казалі, што гашыш перадавалі адзін адна-
му не за грошы, а каб паліць яго пры сустрэчы разам.

Суд прызнаў абодвух маладых людзей вінаватымі і прыгаварыў да 
9 гадоў пазбаўлення волі з канфіскацыяй маёмасці.

У Жыткавіцкім раёне кіроўца 
«Мерседэса» збіў веласіпедыста

Здарэнне адбылося каля вёскі Чэрнічы Жыткавіцкага 
раёна. Кіроўца грузавіка «Мерседэс», 38-гадовы жыхар вёскі 
Альшаны Столінскага раёна, наехаў на веласіпедыста. У 
выніку ДТЗ 35-гадовы пацярпелы, жыхар таго ж раёна, памёр 
на месцы, паведамілі ў МУС Беларусі. Абставіны здарэння 
высвятляюцца.

Нямецкі рэсурс Transfermarkt.de обнавіў сумарны кошт 
ігракоў чэмпіянату Беларусі па футболе. Цяпер ён складае 76 
мільёнаў 650 тысяч еўра (мінулы паказчык – 74.200.000 еўра), 
паведамляе goals.by.

На першым месцы па-ранейшаму знаходзіцца БАТЭ. Кошт 
клуба складае 20 мільёнаў 150 тысяч еўра. Гэты паказчык 
зменшыўся на 1 мільён 750 тысяч еўра ў параўнанні з мінулымі 
лічбамі.

Самым дарагім іграком і БАТЭ, і ўсяго чэмпіянату з’яўляецца 
форвард Віталь Радзівонаў (2.100.000 еўра). А вось кошт 

Аляксандра Глеба, які раней ацэньваўся ў 2 мільёны еўра, зменшыўся на 
500 тысяч еўра.

Усяго ў складзе барысаўскай каманды дзевяць футбалістаў, 
трансферны кошт якіх складае больш за 1 мільён еўра.

На другім месцы па агульным кошце — мінскае “Дынама” (9 мільёнаў 
150 тысяч еўра). Сярэдні кошт ігракоў складае 457 тысяч еўра. Самыя 
дарагія футбалісты “бела-блакітных”: Ігар Стасевіч, Эрнан Фігерэда і 
Неманья Ніколіч — па 700 тысяч еўра.

Самым танным клубам чэмпіянату з’яўляецца мазырская “Славія” — 
3 мільёны 200 тысяч еўра.


